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Con maquinaria pesada se abre un camino entre toneladas de escombros en la localidad japo-
nesa de Rikuzentakata, provincia de Iwate. La alarma en el país asiático se recrudeció por un
nuevo incendio en el reactor cuatro de la planta nuclear de Fukushima. La Agencia Internacional
de Energía Atómica calificó el reporte de ‘‘inquietante’’. Las autoridades niponas temen que el ba-
lance final de muertos supere los 10 mil ■ Foto Ap

■ Compromete ingresos por exportación
para pagar una deuda ligada a Pidiregas  

■ Hizo a un lado al Congreso; realizó la
operación en un paraíso fiscal del Caribe 

■ Sener: en veremos, construir otra nucleoeléctrica

Se acatará toda recomendación
para Laguna Verde, dice la CFE

■ Equivalen a 170 mil mdd: ASF     

Hipoteca
Pemex ventas
de petróleo
hasta 2018

CRECE LA SICOSIS NUCLEAR

■ 6 a 8

■ 28ROBERTO GONZÁLEZ E ISRAEL RODRÍGUEZ

■ 2 a 5BLANCHE PETRICH■ 9

◗ MEXICO EN WIKILEAKS

■ Esperaba que se desgastaran, el sentir general      

En Juárez, el Ejército se dedicó
a ver la pugna entre cárteles: EU
■ Revela que se detectaron zetas en grupos de autodefensa
■ “El comandante pacificador Leyzaola, con pasado turbio”  
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Fija el IFE tiempos para organismos electorales 
 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 22 

Este miércoles, el Instituto Federal Electoral (IFE) aprobará el reparto del tiempo oficial para organismos 
electorales. La programación es para el periodo abril-junio, hasta la víspera de los comicios en el estado de México. 
En su carácter de administrador único de los tiempos del Estado en materia electoral, el IFE distribuirá los 
espacios que estarán vigentes en el trimestre que comprende del primero de abril al 30 de junio del año en curso. 
Para aquellas entidades en las cuales tendrá lugar un proceso electoral local, la disposición que avale el máximo 
órgano directivo del instituto tendrá vigencia del primero de abril al día anterior en que inicien las precampañas 
respectivas. Durante la sesión extraordinaria de este miércoles, el Consejo General del IFE atenderá una sentencia 
emitida por la sala superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación relacionada con el informe 
presentado por el Interventor que tiene a su cargo el desarrollo del proceso de liquidación del otrora Partido 
Socialdemócrata. El pleno analizará también tres proyectos de resolución respecto a diversas quejas presentadas 
como procedimientos especiales sancionadores, por hechos considerados como probables infracciones al Código 
Federal de Instituciones y Procedimientos Electorales. 

 

 

Las alianzas tienen restricciones, reconoce 

Aún tiernas, las coaliciones en el país, dice Carmen Alanís 
 
FABIOLA MARTÍNEZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 19 

La magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), María del Carmen 
Alanís, dijo que las coaliciones electorales tienen la finalidad de obtener triunfos. Sin embargo, aún falta para que 
esas uniones concreten políticas públicas y una agenda legislativa común entre las fuerzas políticas que las 
integran. 

“México todavía está muy lejos de poder experimentar lo que es un verdadero gobierno de coalición. [Hasta ahora] 
la finalidad es muy pragmática: obtener triunfos y gobernabilidad”, señaló durante el seminario México: 
democracia y sociedad. Más allá de la reforma electoral 2007-2008, donde evitó responder preguntas concretas 
acerca de la eventual alianza PRD-PAN en el estado de México. Tampoco opinó acerca de si estas uniones son 
legales entre partidos políticos antagónicos. 
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La magistrada se limitó a precisar que la coalición parte de una figura “castigada” en la legislación electoral, pues 
se le han aplicado muchas restricciones. 

No obstante, éstas han avanzado como alternativa para derrotar adversarios. Tampoco se refirió a la analogía que 
hizo Georg Philip, director del departamento de gobierno de la London School of Economics, de que en un 
régimen parlamentario, como en Reino Unido, las coaliciones gubernamentales pueden ser vistas algunas veces 
como “matrimonio por amor o por conveniencia, esto es, cuando persiguen fines pragmáticos para llegar al poder 
o cuando comparten programas de gobierno”. 

Alanís sólo respondió a la pregunta de los asistentes de si la justicia electoral está judicializada y politizada. 
Expuso: “Algunos quisieran politizar la justicia electoral, pero no nos vamos a dejar”. 

Sobre la discusión en los partidos políticos acerca de contender en alianza, el magistrado Manuel González 
Oropeza, del TEPJF, dijo que los estatutos de estas organizaciones resultarán anticonstitucionales si restringen la 
libertad de expresión de sus militantes o intentan reprimir a quienes estén en pro o en contra de las coaliciones. 

Un militante “no debe perder su carácter de ciudadano por el solo hecho de ser miembro de un partido. Los 
estatutos pueden ser anticonstitucionales si, por ejemplo, hubiera una restricción de esa libertad”, expresó. 

En entrevista, tras su participación en el seminario, González Oropeza subrayó que los problemas internos en los 
partidos (alianzas electorales, por ejemplo) “no deberían desanimar la participación ciudadana”. 

En el seminario, efectuado en El Colegio de México (Comex), especialistas y magistrados analizaron la 
participación ciudadana en las elecciones, la judicialización de los procesos electorales, así como los mitos, 
realidades y tendencias de las alianzas partidistas. 

Silvia Gómez Tagle, del Colmex, dijo que al igual que ocurrió en 2000, las coaliciones tienen un solo fin: derrotar 
al PRI. Sin embargo, advirtió, “con la experiencia del sexenio de Vicente Fox supimos que llegar a Los Pinos no es 
suficiente para el desarrollo del país”. 

Aunque –añadió– es deseable postular candidatos populares, ciudadanos con proyecto, más que a los “burócratas 
de la política”, un abanderado ciudadano tampoco garantiza un plan de gobierno adecuado y una agenda 
legislativa de beneficio a la población. 

“Una cosa es ganar elecciones y otra es gobernar después; las alianzas no siempre tienen resultados favorables”, 
expresó. 

Precisó que la estrategia de alianzas le funcionó muy bien al PRI en 2009, en su unión con el PVEM, mientras el 
año pasado, la dupla PAN-PRD y otros partidos considerados de izquierda tuvieron éxito en el fin pragmático de 
derrotar al PRI, incluso en entidades en las que siempre había gobernado el tricolor. 
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Redistribuyen distritos electorales en Tabasco 
 
RENÉ A. LÓPEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 39 

Villahermosa, Tab. El Congreso estatal aprobó este martes la reforma electoral que incluye una nueva distribución 
de los distritos en el estado, la cual entrará en vigor para los comicios de 2012. La asignación de diputaciones en 
los 21 distritos locales se hará con base en el número de pobladores, en vez de aplicar el criterio territorial, según 
explicó en tribuna el diputado Fernando Morales Mateo, del Partido Revolucionario Institucional. 

 

 

El PRI anuncia que emitirá su llamamiento en las próximas horas; niega que haya retraso 

Lanzará hoy el PAN convocatoria para aspirantes a gobernar el 
estado de México 
 
CIRO PÉREZ SILVA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 19 

La comisión electoral del PAN acordó lanzar este miércoles la convocatoria para la elección de su candidato al 
gobierno del estado de México. Será por el método de elección de militantes y simpatizantes, mientras que la 
dirigencia nacional del PRI adelantó que en las próximas horas emitirá su convocatoria para elegir candidato. 
Espera que sea por convención de delegados y eventualmente se consolide una candidatura de unidad. 

En conferencia de prensa en la sede panista, el secretario de dicha comisión, José Espina, explicó que el registro 
de precandidatos se iniciará este 17 de marzo y concluirá el día 23. La declaratoria de procedencia de los registros 
se hará el 25 de marzo y las precampañas darán inicio el 28 del mismo mes y concluirán el 5 de abril. Indicó que la 
jornada electoral interna será el domingo 10 de abril. 

Los aspirantes deberán reunir al menos mil 148 firmas de militantes y no más de 2 mil 578 como requisito para su 
registro. De este total de firmas a escala estatal, no podrá haber más del número establecido de manera específica 
para cada uno de los municipios de la entidad. 

El proceso interno de selección de candidatos no cancela de manera alguna la intención firme que tienen el PAN y 
el PRD para construir una alianza en el estado de México. 
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Por su parte el presidente nacional del PRI, Humberto Moreira, informó que en la Comisión Política Permanente 
que encabezó esta tarde en la sede del tricolor, el tema central fue autorizar al órgano de gobierno establecido en 
Nayarit la emisión de la convocatoria respectiva. 

El método aprobado fue la intención del voto para los diferentes aspirantes mediante empresas encuestadoras, a 
efecto de determinar quién está al frente de las preferencias electorales. 

Moreira informó que se reunió ya con todos los aspirantes en un encuentro en el que no participó el gobernador de 
Nayarit, Ney González, y aseguró que no tendrá injerencia en la decisión final. Siempre es necesario que participen 
[los gobernadores] con sus opiniones de cómo enriquecer la vida política del país, pero no en la decisión de 
candidatos. 

Acerca del estado de México rechazó diferencias o retraso en la convocatoria, “estamos en los tiempos. Primero es 
Nayarit y pegadito el estado de México. Hoy se revisó lo de Nayarit y en estos mismos días saldrá la convocatoria 
para el estado de México. 

“Estamos buscando fortalecer la unidad del partido. En el caso del estado de México queremos construir 
consensos entre los aspirantes para proponer candidatos que lleguen con toda fuerza a la gente. Si se puede en un 
esfuerzo de unidad, mucho mejor.” 

Insistió en que se trata de construir los acuerdos más amplios y revisar las posibilidades de cada aspirante, 
siempre en el ánimo de un escenario de unidad que potencie las alternativas 

Durante la reunión en la sede tricolor hubo revisión de estatutos y renovación del Consejo Político Nacional. 

 

Refutan a Humberto Moreira y acusan al PRI “de los años 90” 

Presidenciables del PAN entran al quite en el debate sobre la 
pobreza 

Se han ido “atrás en el tiempo para justificar su incompetencia”, dice éste 

R. GARDUÑO, E. MÉNDEZ, C. PEREZ, J. REYNA Y E. HENRÍQUEZ 
Reporteros y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 22 

El escarceo verbal entre el líder del PRI, Humberto Moreira, y connotados panistas, siguió subiendo de nivel, 
cuando “presidenciables blanquiazules” respondieron a las declaraciones del priísta sobre quién es el causante de 
la pobreza en el país. 
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Ayer, la acusación del dirigente priísta contra los gobiernos panistas, a quienes atribuyó haberse convertido en 
máquinas de pobres en el México contemporáneo, fue refutada por la diputada panista Josefina Vázquez Mota y 
los secretarios de Educación Pública y Desarrollo Social, Alonso Lujambio y Heriberto Félix Guerra, quienes 
coincidieron en que fue el PRI el que generó más pobreza con devaluaciones e inflación elevada. 

Moreira, a su vez, dijo que el señalamiento que hizo el presidente Felipe Calderón descalificando a los políticos que 
se han enriquecido a costa del poder, “yo lo entiendo como un reclamo a los panistas del sexenio pasado, ellos se 
llevan muy fuerte, así que se ponga el saco el que le quede”. 

Consideró que el PAN y el gobierno del presidente Calderón “deben mostrar hombría de bien y reconocer que 
tienen más de 10 años gobernando el país en los que se ha incrementado la pobreza. Yo hubiera esperado una 
respuesta distinta y no irse cada vez más atrás en el tiempo para justificar su incompetencia”. 

El coahuilense ratificó las cifras de pobreza que dio a conocer la víspera y lamentó que en lugar de recurrir al 
gastado argumento de responsabilizar de todo al pasado carezcan de la capacidad de admitir sus yerros. “Yo los 
invitaría a hacer una reflexión: la política social ha fracasado, hay más pobres en México, no lo digo yo, lo dice el 
Coneval, organismo encargado de evaluar las políticas sociales, lo dice la Cepal, una comisión de Naciones Unidas, 
el Banco Mundial, y el PAN ahora quiere descalificarlos a todos. Todo lo que no les agrada escuchar lo 
descalifican...” 

Vázquez Mota respondió: “El PRI generó más pobres por minuto por las devaluaciones y la inflación de 1994 y 
1995, cuando 10 millones de mexicanos cayeron en pobreza”. 

Lamentó las descalificaciones  y sostuvo que “tan sólo en la crisis de 1994 y 1995 más de 10 millones de mexicanos 
entraron al círculo de la pobreza, fue en las devaluaciones cuando se alentó la pobreza de los mexicanos, fue en las 
inflaciones cuando se provocó la pérdida de ahorro de millones de mexicanos, fue en el manejo irresponsable de la 
economía cuando miles de mexicanos perdieron sus viviendas o no lograron pagarlas”. 

Félix Guerra afirmó que el responsable de la pobreza en México es el Partido Revolucionario Institucional, ya que 
sólo entre 1994 y 1996, cuando gobernaba el país, “generó cerca de 20 millones” de pobres. 

“No seamos de memoria corta, y cuando hablemos de cifras hagámoslo de manera objetiva, con la verdad y con 
cifras completas, pues si nos metemos en una guerra de cifras tendríamos que decir que entre 1994 y 1996 se 
gestaron cerca de 20 millones de pobres en este país, ¿y quién gobernaba en esa época?”, cuestionó al responder al 
dirigente nacional del PRI, Humberto Moreira, quien ayer manifestó que en México “se producen cinco pobres 
cada minuto”. 

“Lo que no dijo (Moreira) es que el récord histórico en materia de pobreza en este país se gestó en la década de los 
90”, cuando llegó “al insultante 69 por ciento”, agregó Félix Guerra –quien es señalado como uno de los 
precandidatos blanquiazules a la Presidencia–, al ser entrevistado en una comunidad tzotzil perteneciente al 
municipio de San Andrés Larráinzar, donde hace poco más de un año realizó su primera gira de trabajo como 
titular de la Sedeso. 
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El titular de la SEP, quien ha reconocido su interés por la candidatura panista por la primera magistratura, 
sostuvo que el gobierno de Felipe Calderón no es responsable en el aumento del número de pobres en los primeros 
tres años de esta administración, sino que en gran medida ese incremento se debió a fenómenos internacionales. 

Lujambio Irazábal añadió que los panistas “no hemos cometido ningún error en la conducción de la política 
económica que haya llevado a un aumento de 15 millones de pobres” en el país, como sí ocurrió durante un 
gobierno priísta en el denominado “error de diciembre” en la década de los 90, afirmó el funcionario. 

El responsable de las políticas educativas del país aprovechó un acto al que asistieron unas 150 personas entre 
empresarios turísticos, de aerolíneas, hoteleros y restauranteros, así como estudiantes, para anunciar que 
contribuirá al debate sobre “la evolución de la pobreza alimentaria” expuesto el lunes por el presidente nacional 
del PRI, Humberto Moreira. 

 

 

De qué sirve una nueva directiva si mantiene la política entreguista, cuestiona en Guerrero 

El próximo CEN del PRD debe enderezar el rumbo, dice AMLO 
 
RUBICELA MORELOS Y SERGIO OCAMPO 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 17 

Lo fundamental para el nuevo Comité Ejecutivo Nacional (CEN) que surja el próximo fin de semana “es enderezar 
el rumbo que la actual dirigencia le ha dado al Partido de la Revolución Democrática (PRD). Lo más importante es 
que no haya alianza ni con el Revolucionario Institucional (PRI) ni con Acción Nacional (PAN)”, aseveró el ex 
candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador al continuar su gira por el estado de Guerrero. 

“De qué sirve una nueva directiva si va a continuar con la misma política entreguista, la misma política de 
contubernio con (el gobierno de Felipe) Calderón, con el PAN y con el PRI, no sirve de nada, van a estar de adorno, 
de florero, lo que hay que hacer antes que nada es cambiar esa política”, expresó. 

El ex jefe de Gobierno del Distrito Federal dijo que si la dirigencia nacional perredista endereza el rumbo y no se 
concreta la alianza con el PAN para gobernador en el estado de México, es seguro que el partido del sol azteca y el 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), que él encabeza, ganen la Presidencia de México en 2012. En 
caso de que la dirigencia del PRD no se retracte de la alianza con el PAN, aseguró, no le ve futuro; pero en 
entrevista posterior señaló que tiene la esperanza que se cambie la política de alianzas que inició el todavía 
presidente del partido, Jesús Ortega Martínez. 
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De apoyar a los panistas y a los prístas no se cambiará la política económica que los neoliberales han impuesto 
desde hace 28 años, seguirán los monopolios en las televisoras y en la telefonía, y cada año aumentarán su fortuna 
en dólares los 30 “potentados”, los integrantes de la mafia, a costa de la pobreza y la muerte de millones de 
mexicanos. Horas antes, en Chilpancingo, Guerrero, López Obrador reiteró su rechazo a la construcción de la 
presa La Parota en una zona aledaña al puerto de Acapulco, y reiteró su solidaridad a las comunidades indígenas 
de municipios de la región Costa Chica-Montaña, que rechazan la explotación de minerales en sus territorios por 
parte de mineras canadienses e inglesas. 

“Tengo pruebas de que no se va a beneficiar ni a Guerrero ni al país”, agregó. 

En el caso de las empresas extranjeras que pretenden explotar yacimientos de oro, plata, zinc y otros metales en la 
zona Costa-Montaña, señaló: “lo que ha hecho (el gobierno federal) es entregar tierras de comuneros, de 
ejidatarios, sin que lo sepan; hay muchos que no saben que sus tierras fueron concesionadas a empresas mineras y 
extranjeras, y por eso los conflictos, porque cuando ya quieren llevar a la práctica esas concesiones, la gente no 
está de acuerdo”. 

Al asegurar que el PAN y el PRI representan los intereses de la mafia del poder, López Obrador manifestó que 
cuenta con información de que hay un acuerdo entre las cúpulas de ambos partidos para aprobar las iniciativas de 
reforma para reducir la tasa del impuesto al valor agregado, gravar alimentos y medicamentos, salvo una canasta 
básica, así como la llamada reforma laboral. 

 
 

Panistas amagan con investigar gestión de Rojas en la petrolera 

Indagarán diputados presuntos negocios de César Nava en 
Pemex 
 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 18 

La Cámara de Diputados instaló ayer la comisión especial que investigará los presuntos negocios de panistas en 
Petróleos Mexicanos (Pemex), específicamente del diputado federal César Nava Vázquez, quien en diciembre dejó 
de ser presidente de su partido. 

Durante la reunión, el PRI resaltó que la investigación no se reduce a Nava, sino “a la red de complicidades” que se 
tejió desde el sexenio pasado. “La pregunta es: ¿quién era el presidente del consejo de administración [de Pemex] 
en los diferentes momentos de la asignación de contratos, que se otorgaron sin licitación?”, dijo el coordinador de 
la comisión, David Penchyna. 
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El diputado del PRD Agustín Guerrero informó que se solicitarán documentos a la Auditoría Superior de la 
Federación (ASF) y a Pemex sobre los contratos otorgados por Nava a empresas particulares y a despachos 
jurídicos que realizaron una tarea que, expuso, le correspondía a él como abogado de la paraestatal. 

Refirió que parte de la investigación se refiere a contratos por más de 4 mil millones de dólares a empresas 
vinculadas con personajes relacionados con los gobiernos del ex presidente Vicente Fox y del presidente Felipe 
Calderón, así como acuerdos “con petroleras piratas que subcontrataban a terceros”. 

En respuesta, el panista Jesús Ramírez Rangel cuestionó que el fin de la comisión parte de considerar a César 
Nava posible culpable, antes de considerar su presunta inocencia. 

“Sin embargo, el PAN y sus militantes injustamente acusados no tenemos nada que esconder, pero también 
solicitamos que PRI y PVEM acepten una comisión que investigue a los militantes de sus partidos y su relación 
con el narcotráfico. Pero ahí sí no quieren. En nuestro caso, también vamos a investigar el periodo en que 
Francisco Rojas [coordinador de los diputados del tricolor] fue director de Pemex.” 

Penchyna sostuvo que el PRI no se niega a constituir comisiones, pero acotó que en el caso de los contratos con 
Pemex están presuntamente involucrados panistas que son funcionarios o legisladores. “¿Y por qué se ha 
permitido la impunidad en una empresa donde se ha cometido una cantidad de historias de corrupción que el país 
no merece?” 

El priísta afirmó que la comisión que investigará a Nava “no es la Santa Inquisición”. A las críticas de Ramírez 
Rangel, de que el grupo de trabajo arranca paralelo a la elección del estado de México, el priísta respondió que 
Ramírez Rangel debía recordar que el retraso se debió a que el PAN no había nombrado a un representante. 

Mientras, Agustín Guerrero expresó que nada le ha hecho más daño al país “que la corrupción de sus gobernantes, 
que utilizan el cargo para negocios privados y luego escurren su responsabilidad con argucias legales y políticas”. 

La comisión trabajará sin un juicio previo respecto de Nava y los panistas, expuso, pero recabará “información 
objetiva y documentada, para tomar una decisión y evitar que todo quede en la impunidad”. 

 
 
México en Wikileaks 
El contenido de los cables filtrados “demuestra que estamos doblegados frente a EU” 

No es posible que un gobierno extranjero decida la estrategia 
anticrimen: senadores 
 
ANDREA BECERRIL, ROBERTO GARDUÑO, ENRIQUE MÉNDEZ Y ALMA MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 4 
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Senadores de PRI, PRD y PT advirtieron ayer que las revelaciones de los cables de Wikileaks publicados por La 
Jornada en torno a la salida del Ejército de Ciudad Juárez, a propuesta del gobierno de Estados Unidos, son “una 
vergüenza”, ya que corroboran la sujeción del gobierno de Felipe Calderón a los designios de Washington. 
Mientras, legisladores del PAN consideraron que el hecho es grave y amerita una explicación del gobierno federal. 

En tanto, diputados de PRI, PRD y PT hicieron un llamado al gobierno federal a modificar su relación bilateral con 
la administración estadunidense, porque la intromisión de Washington en asuntos de política interna mexicana 
manifiestan una absoluta pérdida de respeto entre naciones, “y el paso siguiente para ver derrotada la soberanía 
nacional será la participación de las fuerzas armadas de aquel país en territorio mexicano para aparentemente 
resolver el escenario de violencia creciente en la República”. 

“No es posible que sea un gobierno extranjero el que decida la estrategia contra el crimen organizado”, dijo el 
senador blanquiazul Ramón Galindo, ex presidente municipal de Ciudad Juárez, quien comentó que los únicos 
ausentes en la toma de decisiones son los propios juarenses, los que pagan además los costos de una estrategia 
equivocada, que incluye al operativo Rápido y furioso, con 4 mil muertos y la salida de miles de familias que no 
pueden ya con tanta violencia e inseguridad. 

Clara injerencia 

Su correligionario Felipe González recordó que se argumentó en su momento que el Ejército salía de Ciudad 
Juárez porque así lo demandaban la ciudadanía y los gobiernos estatal y municipal. “Sería una lástima que hayan 
sido manipulados y lo interesante sería cómo los manipularon. Esto es una injerencia en asuntos internos del país, 
que no debe permitir el gobierno federal, recalcó el presidente de la Comisión de Seguridad Pública. 

El senador priísta Francisco Arroyo comentó que el gobierno de Acción Nacional “no ha aprendido a manejar las 
coordinadas de respeto con Estados Unidos”. Sostuvo que no hay política exterior, y el país perdió ya el respeto de 
la comunidad internacional. 

Tomás Torres, del PRD, consideró que el contenido de los cables de Wikileaks “lo que muestra son realidades, 
independientemente del procedimiento seguido para obtener los documentos confidenciales de la diplomacia 
estadunidense. El contenido nos muestra que México está doblegado y acobardado frente a Estados Unidos en sus 
decisiones internas”. 

El coordinador del PT, Ricardo Monreal, recalcó que los cables de Wikileaks confirman una política exterior 
entreguista, de sometimiento, donde las decisiones fundamentales, entre ellas del destino de Ciudad Juárez, se 
acuerdan y aprueban en Washington y luego Calderón las acata. 

Fernando Morales y Jorge Rojo García de Alba, diputados del PRI, consideraron que ante la pobre reacción 
diplomática del gobierno mexicano al conocerse los cables de Wikileaks, es necesario que el Senado asuma la 
dirección de la política exterior de México. 
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Rojo García de Alba añadió que la diplomacia mexicana se encuentra en el peor momento de su historia 
contemporánea, porque ha permitido que una nación extranjera determine los proyectos y acciones que 
corresponden a la administración nacional. “No hay antecedentes cercanos a la omisión de la responsabilidad 
diplomática del gobierno mexicano como la que observamos. La información contenida en los cables de Wikileaks 
confirma que la administración federal ha perdido el control y la ruta de las decisiones soberanas en materia de 
política exterior; no hay rumbo, y determinaciones como el retiro del Ejército Mexicano de Ciudad Juárez implica 
que en los últimos cuatro años se ha cedido en conjunto la política exterior e interior” 

Mauricio Toledo, diputado por el PRD, advirtió que de continuar manifestándose la intervención directa del 
gobierno de Estados Unidos en México, “corremos el riesgo de que decidan pronto intervenir militarmente ante la 
desaparición paulatina de la frontera norte. El Senado, ante tal realidad, estará obligado a retomar en sus manos la 
coducción de la política exterior de México”. 

El dirigente nacional del PT, Alberto Anaya, consideró que Estados Unidos “lesionó gravemente la soberanía 
nacional” al intervenir en la estrategia antinarcóticos que siguió el gobierno de Felipe Calderón en Ciudad Juárez, 
Chihuahua”. 

 

Avanza la miscelánea penal de Calderón 
 
ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 16 

El presidente de la Comisión de Justicia de la Cámara de Senadores, el panista Alejandro González Alcocer, tiene 
listo un proyecto de dictamen por el que se aprueba la llamada miscelánea penal del presidente Felipe Calderón, 
por la que se pretende imponer de cuatro a 10 años de prisión a quien “acceda sin la debida autorización a 
información que describa instalaciones o formas de operación de instituciones de seguridad pública”. 

La pena se duplica si quien comete ese nuevo delito se introduce sin autorización en las instalaciones de las 
instituciones de seguridad pública del país. 

González Alcocer presentará hoy el proyecto de dictamen, aunque hay oposición de los perredista a que se discuta, 
porque aún no se aprueba en la Cámara de Diputados la minuta sobre la Ley de Seguridad Nacional y consideran 
que no es conveniente avanzar en la miscelánea penal, que además pretende tipificar delitos nuevos para 
criminalizan conductas de forma ambigua. 

En el proyecto de dictamen se aprueban sin cambios las modificaciones a los códigos Penal Federal, de 
Procedimientos Penales, a las leyes Federal contra la Delincuencia Organizada y Orgánica del Poder Judicial 
Federal, que formuló Calderón Hinojosa en 2009, cuando presentó su proyecto de reforma de justicia y seguridad 
nacional. 
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Se imponen penas de hasta 20 años de prisión a quienes lesionen, secuestren o asesinen a integrantes de las 
fuerzas armadas, de las instituciones de seguridad pública, a quienes hayan sido electos para puestos de elección 
popular y a miembros de representaciones diplomáticas, de organismos internacionales y gobiernos extranjeros. 

Se endurecen las sanciones para quien cometa un delito y “utilice algún instrumento que simule o se confunda con 
cualquier tipo de arma o funcione como tal”. 

 

Afirma que “no es sólo una necesidad inaplazable, sino deber y obligación del gobierno” 
 

Entrega Calderón la primera cédula de identidad 
Se soslaya el litigio ante la SCJN; Blake sostiene que el documento es “absolutamente seguro” 
 
Alonso Urrutia 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 21 
 
Irapuato, Gto., 15 de marzo. En medio del litigio con la Cámara de Diputados, el presidente Felipe Calderón 
entregó la primera cédula de identidad para menores a la niña Fernanda Ávalos Ayala, como parte de los primeros 
10 documentos expedidos, de los 26 millones que se pretende distribuir al concluir su sexenio. Al defender su 
postura respecto de este polémico documento, dijo que su entrega “no sólo es una necesidad inaplazable, sino 
también un deber y una obligación del gobierno, y un derecho de los ciudadanos”. 
 
Previamente, el mandatario había sido testigo del proceso de levantamiento de datos al niño Juan Giovani García 
Delgado, de quien en menos de 10 minutos obtuvieron toda su información personal: fotografía, las 10 huellas 
dactilares y la imagen del iris del ojo. “Quiero destacar que estamos utilizando instrumentos de la más alta 
tecnología, tanto para la captura de la información biométrica como es el registro del iris del ojo, que se pasa por 
una computadora, y ese registro es prácticamente infalsificable”. 
 
Calderón desglosó lo que refirió como uno de los procedimientos más seguros para la obtención y salvaguarda –
según dijo– de los datos personales de la población. “La cédula de identidad personal es un proyecto seguro, es 
confiable, protege la información personal y nos da la identidad formal a la que tenemos derecho”. 
 
Apenas la semana pasada, la Suprema Corte de Justicia de la Nación le dio entrada a una controversia 
constitucional en contra de la Ley General de Población, que pretende impedir la expedición de este documento. 
 
Sin embargo, este martes comenzó la distribución de las primeras cédulas de identidad para menores en Baja 
California, Colima y Guanajuato, entidades donde se inició el levantamiento de datos en enero pasado, según dio a 
conocer la Secretaría de Gobernación. Nuevo León, Jalisco y Chiapas será el segundo bloque de entidades donde 
arranque el proceso –tan cuestionado por la Cámara de Diputados, que ha censurado los alcances del proyecto–, 
que abarca a los menores de entre cuatro y 17 años. 
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En espera de que los ministros definan el futuro de la cédula de acuerdo con el marco jurídico actual, el secretario 
de Gobernación, Francisco Blake Mora, aludió una y otra vez a la legalidad del documento: “la expedición de esta 
primera cédula se da en un marco de legalidad, certeza jurídica y seguridad absoluta”. 
 
Durante la ceremonia, Calderón aludió a la recurrente postergación de este proceso que, subrayó, se encuentra en 
la Ley General de Población, como una obligación gubernamental. “¿Desde cuando es una obligación del gobierno 
dar la cédula de identidad? Por lo menos desde 1990. ¿Y por qué no la daban? Ahora sí que quién sabe”. 
 
Con la presencia de decenas de menores, el Presidente explicó las ventajas que implicará la cédula de identidad, en 
primera instancia, en el ámbito de seguridad, pues permitirá reducir el riesgo del robo y tráfico de menores. 
Recordó que “es triste” la existencia de este delito para explotar a los niños y que se facilita cuando éstos no 
cuentan con un documento de identidad. 
 
Calderón aludió también como otra de las ventajas la reducción de riesgos de suplantación de beneficiarios en los 
programas sociales y simplificará los trámites para la incorporación y obtención de los apoyos. “Vamos a hacer 
también que el gobierno sea menos engorroso en sus trámites y sea más eficiente; va a ser más fácil para un 
funcionario de Procampo identificar al beneficiario”. 
 
Agregó que la entrega de esta cédula de identidad “protege” a la población más vulnerable del país, en especial a 
menores que carecen de documento de identidad, y a mayores de edad, en especial de comunidades indígenas, que 
nunca han sido registrados. 
 
Senaló que en el procesamiento de esta información se tienen esquemas de seguridad, pues no cualquiera podrá 
levantar los datos biométricos ni acceder a ellos. En el primer caso, dijo, será personal que haya aprobado los 
controles de confianza requeridos para esta tarea. 
 
 
 
 
 
Participarían en maniobras de Unitas en Brasil, Argentina y Panamá 
 

Pide el Ejecutivo federal autorización para enviar marinos a 
ejercicios internacionales 
 
Andrea Becerril y Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 15 
 
El presidente Felipe Calderón remitió ayer al Senado una solicitud para que se autorice la salida de territorio 
nacional de 250 elementos de la Armada, a fin de que participen en tres maniobras militares de la Fase Atlántica 
de Unitas, así como del Comando Sur de Estados Unidos, entre abril y agosto próximos, a fin de que continúen su 
adiestramiento en prácticas de guerra y en el combate al narcotráfico. 
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En el escrito, que ayer el pleno turnó a comisiones, Calderón sostiene que la participación de la Armada en esos 
ejercicios navales permitirá conocer el grado de adiestramiento de los marinos y la respuesta del equipo con que 
cuentan, a efecto de evaluar “la efectiva implementación de acciones en contra del crimen organizado” y garantizar 
la protección de instalaciones estratégicas y la salvaguarda de las costas, zona exclusiva y mar territorial. 
 
Por ello, “y considerando que nuestra Constitución establece que corresponde a nuestras fuerzas armadas 
preservar no sólo la soberanía exterior, sino la seguridad internacional del país, es indispensable proporcionarles 
los medios suficientes para fortalecer sus capacidades”. 
 
El Ejecutivo resalta que las armadas de Brasil y Argentina invitaron a la Secretaría de Marina a participar en la 
Fase Atlántica de la operación Unitas LII, que en su componente marítimo se llevará a cabo en aguas de 
jurisdicción brasileña del 15 abril al 11 de mayo, y en su componente anfibio, denominado Sociedad de las 
Américas 2011, del 4 al 23 de junio de este año en Bahía Blanca, Argentina. 
 
En estas maniobras de Unitas, que coordina Estados Unidos, participarán 145 marinos, con una patrulla oceánica 
clase Oaxaca, equipada con helicóptero embarcado. Se estrenarán en “prácticas de guerra en superficie, guerra 
antisubmarina” y en el desarrollo y aplicación de reglas de enfrentamiento multinacionales. 
 
Calderón Hinojosa solicitó también autorización para que otros 105 marinos participen en las maniobras navales 
Panamax 2011, a las que convocó el Comando Sur de Estados Unidos, que se efectuarán del 15 al 26 de junio en 
aguas de Panamá. Los elementos mexicanos llevarán una patrulla oceánica clase Oaxaca, equipada con helicóptero 
embarcado. 

 

 

Se reunió con dirigentes para impulsar dos resolutivos 
 

Intensifica Ebrard esfuerzos para evitar una ruptura en el sol 
azteca 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 17 
 
El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, continuó ayer con las reuniones que desde el 
fin de semana inició con dirigentes perredistas –incluido René Bejarano– para buscar un acuerdo que impida una 
ruptura en el Partido de la Revolución Democrática (PRD), a escasos días de la renovación de su dirigencia 
nacional. 
 
Ebrard Casaubon se encontró con líderes que se oponen a las alianzas del PRD con Acción Nacional, a quienes no 
presentó su propuesta de que Armando Ríos Piter pudiera ser candidato de unidad a la presidencia del partido. 
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Al término del encuentro, el jefe de Gobierno capitalino señaló que el criterio básico de estas negociaciones –que 
tendrán continuidad en lo que resta de la semana– “es que evitemos una ruptura en el partido, (siendo) que el 
PRD es el principal exponente de la izquierda mexicana, y hay que proteger la unidad del partido. En eso estoy 
trabajando”, afirmó. 
 
Indicó que “se manejaron ideas y puntos” para arribar a acuerdos”. No quiso hablar de Armando Ríos Piter en lo 
particular. “Mi candidato es el que tenga la mayoría en el partido”, mencionó, aunque dijo que al guerrerense lo ve 
bien, y a la pregunta de si era posible que éste pudiera ser el sucesor de Jesús Ortega, respondió: “todo es posible”. 
 
La reunión entre Ebrard y otros perredistas, con Bejarano incluido, se realizó en las oficinas que tiene en la calle 
Alfonso Reyes. Estuvieron, entre otros, Dolores Padierna, de Izquierda Democrática Nacional; Carlos Sotelo, de 
Democracia Social; Gilberto Ensástiga, de Unidad Nacional de las Izquierdas; Armando Quintero, de Unidad y 
Renovación; David Cervantes, de Izquierda Social, y Camilo Valenzuela, de Movimiento de Liberación Nacional-
Redir. 
 
No se asumieron compromisos en el encuentro, aunque a decir de Padierna, Sotelo y Ensástiga el jefe de Gobierno 
cabildeará con los otros grupos –Nueva Izquierda y aliados– para intentar que el próximo sábado se voten dos 
resolutivos. Uno, que no habrá alianza del PRD con el Partido Acción Nacional (PAN) para las elecciones de 2012; 
y dos, se establezca que Alejandro Encinas sea el candidato del PRD al gobierno del estado de México, sin que ello 
cancele la consulta ciudadana para una eventual alianza de los dos partidos en la entidad. 
 
Padierna explicó que también se habló de que la presidencia del partido la ocupe una corriente distinta a Nueva 
Izquierda, “pero no se plantearon nombres”. 
 
Sotelo, a su vez, explicó que la reunión de anoche fue de acercamiento, en busca de una salida a la grave situación 
del partido, pero sin otorgar, en su caso, el papel de mediador a Ebrard, “porque no ha ocultado su posición, de 
que está en favor de las alianzas con el PAN y así se lo hice saber: debes tener claro que hay muchas dudas y 
desconfianzas, porque así como aceptas que se impulse la candidatura de Encinas, pareciera que se busca 
bloquearla (con su posición aliancista), algo que él negó”, resaltó. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
MIERCOLES 16 DE MARZO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      15 

La propuesta puede ser votada este mes, expresa la diputada Alejandra Barrales 
 

Envía el GDF a la Asamblea Legislativa iniciativa para tipificar 
los feminicidios 
 
Raúl Llanos Samaniego 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 42 
 
El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, envió ayer a la Asamblea Legislativa su iniciativa de 
reformas para tipificar en el Código Penal el delito de feminicidio, cuya pena sería de 30 a 60 años de cárcel. 
 
Luego de recibir la propuesta, Alejandra Barrales Magdaleno, presidenta de la Comisión de Gobierno de la ALDF, 
dijo que se buscará dar celeridad al asunto para que se pueda dictaminar en comisiones y posteriormente votar en 
el pleno antes de que termine este mes, con lo que se ayudará a blindar los derechos y condiciones de las mujeres 
en la ciudad. 
 
Según la iniciativa, se modificarían los códigos Penal y de Procedimientos Penales, así como la Ley de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. 
 
En el primer caso se establecería en el artículo 206 bis del Código Penal que “comete feminicidio quien por 
razones de género prive de la vida a una mujer”. 
 
Luego, en seis incisos posteriores detalla cuáles serían esas “razones de género”: cuando exista o haya habido una 
relación de parentesco por consanguinidad o afinidad, de matrimonio, concubinato, sociedad de convivencia, 
noviazgo o cualquier otra relación de hecho entre la víctima y el agresor. 
 
Además, si hay o se dio una relación laboral, docente o cualquier otra que implique confianza, sobordinación o 
superioridad. También cuando la víctima presente signos de violencia sexual de cualquier tipo. 
Otras razones de género serán si a la víctima se le infligieron lesiones infamantes, degradantes o mutilaciones, 
previa o posterior a la privación de la vida; asimismo, que consten antecedentes de amenazas, acoso o lesiones del 
sujeto activo en contra de la víctima. 
 
Finalmente, si el cuerpo de la víctima fue expuesto o arrojado en un lugar público, o bien si la víctima fue 
incomunicada. 
 
En sus argumentos, el Ejecutivo local destaca que si bien el feminicidio considera una serie de conductas ya 
tipificadas en figuras como el homicidio, privación de la libertad, lesiones, violación o violencia familiar, “tales 
delitos no permiten evidenciar ni sancionan suficientemente el injusto acto que representa la comisión de los 
feminicidios”. 
 
Por lo que hace al resto de las reformas, se incorporan los elementos mínimos que deberán contener las necropsias 
y preservación de los cuerpos de mujeres no identificadas; se adicionan obligaciones al Ministerio Público en la 
integración de las averiguaciones previas y en cuanto a especialización, y en la elaboración de registros de delitos 
contra mujeres y un banco de datos genéticos de féminas y niñas. 
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Se reunió con dirigentes para impulsar dos resolutivos 

“Vamos a apoyar a Encinas” 
GABRIELA ROMERO 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 40 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, afirmó que el candidato del PRD en el estado de México 
es Alejandro Encinas, “y lo vamos a apoyar”. 

Al reunirse con líderes de corrientes perredistas, entre ellos Dolores Padierna, admitió que la gira que ha realizado 
el coordinador del PRD en la Cámara con Andrés Manuel López Obrador ha fortalecido su imagen en la entidad 
mexiquense. 

En el encuentro, en oficinas del Ejecutivo en la colonia Condesa, sobre su posición respecto de una posible alianza 
con el PAN rumbo a 2012, reiteró que la coalición sólo se plantea para los comicios mexiquenses. 

 
 
 
 

Exposición... de nepotismo en San Lázaro 
 
ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 23 

María Elena Diez de Sollano, esposa del vicepresidente de la Cámara de Diputados, Francisco Javier Salazar Sáenz 
(Partido Acción Nacional), agradeció la gestión que le facilitó exponer sus pinturas, las de su madre y su hijo, que 
ocupan todo el vestíbulo de San Lázaro, en contraste con la obra de la pintora Rosana Velasco Lino, cuyos cuadros 
se montaron en un pasillo. 

“Lo que hago es mostrar un don que he recibido, pero que no es mío, sino es de la humanidad”, dijo la señora Diez 
en la inauguración de la muestra de los familiares del panista, vinculado a El Yunque, y que utilizó recursos de la 
Cámara para una exposición de carácter personal. 

Salazar Sáenz no sólo empleó su posición en la mesa directiva para que los lienzos fueran colocados en el 
vestíbulo, sino también para que la muestra Tres generaciones de pintura clásica mexicana fuera inaugurada por 
el presidente de la Cámara, Jorge Carlos Ramírez Marín (Partido Revolucionario Institucional), y el 
vicepresidente, Jesús Zambrano (Partido de la Revolución Democrática). 

Ante amigos de ella y de su marido, Diez de Sollano se ufanó de sus obras y las de su hijo, Francisco Javier Salazar 
Diez, quien es presidente de la Comisión Reguladora de Energía. 
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El gobierno de Calderón “es entreguista y llorón”, asegura experto en seguridad nacional 
 

Sedena declina fijar una postura; “que lo haga la SRE” 
 
Jesús Aranda 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 5 
 
Los cables de la embajada de Estados Unidos revelados por La Jornada en los que se hace referencia a que el 
Ejército falló en su encomienda de detener la violencia en Ciudad Juárez y que por ello se fortaleció la presencia de 
la Policía Federal en esa entidad, son “apreciaciones personales y no son una postura oficial”, sostuvo la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena). 

Voceros de la dependencia aseguraron que no se emitirá comentario alguno ya que la información de los cables 
filtrados por Wikileaks “son únicamente opiniones”, y que al no ser declaraciones oficiales, la dependencia no 
tiene por qué fijar una postura al respecto. 

En todo caso, indicaron los funcionarios, a quien le correspondería fijar una postura al respecto es a la Secretaría 
de Relaciones Exteriores. 

La Jornada publicó ayer que por “insistencia” de Estados Unidos se relegó al Ejército de la lucha contra el 
narcotráfico en Ciudad Juárez y que, incluso, el embajador de ese país en México, Carlos Pascual, conoció los 
detalles del repliegue militar meses antes de que el gobierno de Calderón anunciara el incremento de la 
participación de la Policía Federal en esa frontera. 

La Sedena evitó comentar lo escrito en uno de los cables de la embajada estadunidense respecto de que el plan 
gubernamental “conjunto” que se aplicó en la ciudad fronteriza durante dos años (2008 y 2009) y en el que el 
Ejército llevó el peso del combate al narcotráfico, “no contaba con el beneplácito de los militares”. 

La dependencia evitó hacer algún comentario sobre los cables en los que se hacen también graves señalamientos 
de los diplomáticos estadunidenses sobre la “incapacidad” de los militares para obtener buenos resultados contra 
el narcotráfico. 

El especialista en temas de seguridad nacional Erubiel Tirado sostuvo que los cables de la embajada de Estados 
Unidos en México demuestran que en la relación con el vecino país “pesan mucho las asimetrías” y queda en 
evidencia que el gobierno de Felipe Calderón es “entreguista y llorón”, porque mientras se queja del tono 
arrogante e impertinente de los cables diplomáticos, no hace nada para sancionar a los funcionarios de la 
Secretaría de Seguridad Pública y de otros órganos en la materia, quienes al acudir “han provocado esa 
impertinencia”. 

Antes de quejarse del tono de los cables diplomáticos, debería empezar por limpiar la casa, sostuvo Tirado, quien 
ha dirigido diplomados sobre seguridad nacional en la Universidad Iberoamericana. 
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Agregó que Calderón debe explicar si funcionarios como el titular de la Secretaría de Seguridad Pública federal, 
Genaro García Luna; el ex secretario del Consejo Nacional de Seguridad Pública Jorge Tello Peón, y el director del 
Cisen, Guillermo Valdés, “tenían el compromiso de mantener informados a los estadunidenses de las decisiones de 
su gabinete de seguridad”, como señalan los cables revelados por este diario. 

Es preocupante también el hecho de que fue el gobierno estadunidense el que diseñó la política a seguir en Ciudad 
Juárez, y que después de un año de que se puso en marcha su diseño, ellos mismos digan que la Operación 
Conjunta Chihuahua no sirvió, poniendo como “chivo expiatorio” al Ejército. 

“El patito feo es la Secretaría de la Defensa Nacional, pero no la sacan de la jugada en Ciudad Juárez; la relegan 
para que entre el aparato de operadores confiables para Estados Unidos”. 

Insistió en que los esquemas de los grupos de trabajo binacionales creados para darle seguimiento a la política 
anticrimen son cuestionables, porque en los hechos constituyen “una rendición de cuentas” de parte del gobierno 
de Calderón. 

También llamó a los legisladores a que se involucren e investiguen el estado que guarda la relación con el vecino 
país, para evitar que se mantenga el esquema actual en el que “Estados Unidos plantea, presiona y obtiene la 
conducta de México que le conviene”. 

 

 

López Obrador se reunirá con estudiantes de Harvard 
 
Alma E. Muñoz 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 16 de marzo de 2011, p. 17 
 
El 28 de este mes, Andrés Manuel López Obrador sostendrá un encuentro con estudiantes mexicanos de Harvard, 
en las instalaciones de esa universidad estadunidense. El diálogo forma parte de una serie de reuniones que los 
alumnos han tenido con distintos personajes del país. 

Integran la Asociación de Mexicanos en la Universidad de Harvard (HUMA, por sus siglas en inglés) y junto a 
otros alumnos en Boston conformaron un grupo que se denomina México adelante, con el cual buscan “desarrollar 
respuestas para los desafíos que enfrenta” la nación, considerando que éste y el siguiente año son “cruciales para el 
éxito o fracaso de nuestro país”. 

A partir de espacios de discusión y proyectos estudiantiles pretenden “construir soluciones creativas e incluyentes 
para enfrentar los mayores desafíos de nuestra nación”. 
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Los estudiantes mexicanos en Boston iniciaron la ronda de diálogos con la coordinadora de los diputados federales 
del Partido Acción Nacional, Josefina Vázquez Mota, en la escuela de leyes de Harvard, el lunes 21 de febrero; y 
cuatro días después dialogaron con el secretario de Gobierno capitalino, José Ángel Ávila, en la escuela Harvard 
Kennedy. 

La Asociación de Mexicanos en la Universidad de Harvard agrupa estudiantes, profesores e investigadores. Sus 
objetivos son: fomentar la integración de la comunidad en esa casa de estudios, promover el conocimiento de la 
cultura mexicana y alentar la discusión de los temas más relevantes de su país de origen. 

En México adelante suman esfuerzos con estudiantes de diferentes universidades de Boston: Tufts University, 
Massachusetts Institute of Technology, Babson College y Harvard Club de México. 

 
 
 

Astillero 

Laboratorio sangriento 
Pruebas de injerencia 
Más críticas al Ejército 
Sugerente silencio 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

El grave incremento de la violencia y las muertes en Ciudad Juárez en los 12 meses recientes se debió a una 
decisión política influenciada (por no decir que instruida) por Estados Unidos y en razón de consideraciones 
electorales y de imagen del comandante mexicano Calderón, según se desprende de los cables de Wikileaks 
entregados a La Jornada y de los cuales una interesante porción fue publicada este lunes, bajo la firma de Blanche 
Petrich. 

Lo revelado en esos cables, más las notas relacionadas con el tema que elaboraron Arturo Cano y Gustavo Castillo, 
constituyen pruebas de la plena injerencia estadunidense en el diseño de planes “mexicanos” de experimentación y 
sometimiento sociales, en la valoración de los procesos bélicos en curso, en la asignación de inocencias o 
culpabilidades de notables asesinados (como en el caso de la familia Reyes) y en el manejo de fuerzas militares y 
policiales bajo el criterio, la supervisión e incluso el adelantado anuncio que de esos trasiegos hacen autoridades 
extranjeras. 

En una sociedad menos enajenada y atemorizada que la mexicana actual, el conocimiento de las andanzas 
forasteras en la producción de horrores sangrientos en la mártir ciudad fronteriza chihuahuense habría de 
provocar indignación y movilización populares, exigencias de castigo a los responsables de negociar con vidas 
nacionales y de autorizar operaciones tan fallidas como criminales. 
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Pero la atención pública y el coraje cívico son desviados o sustituidos por manipulaciones mediáticas y placebos 
cinematográficos, secuestrada la conciencia nacional por la dictadura electrónica y debilitada la capacidad de 
organización y respuesta populares por las divisiones inducidas, la polarización social impuesta, la frivolidad 
analítica en muchos medios de comunicación masiva, el tremendismo informativo de la televisión (hacer ruido de 
origen periodístico para aparentar que se dan noticias, se hacen reportajes y se hacen rondas de análisis) y el 
abatimiento de lo cívico entre el silbar de balas y el ulular de sirenas. 

Ahora bien, si el ocupante de Los Pinos montó en cólera porque en anteriores revelaciones se había mencionado la 
visión estadunidense de que el Ejército Mexicano tenía aversión al riesgo y era lento o nulo frente a capos de 
primer nivel detectados por el espionaje extranjero, ahora debería enfadarse cuando menos de manera similar, 
pues los cables en mención narran el trayecto de entendimientos entre funcionarios calderonistas con enviados de 
Washington para urdir la trama del desplazamiento de los militares mexicanos de la “guerra” en Ciudad Juárez 
para dar paso a los buenos muchachos del triunfante Genaro García Luna. 

En el reporte de Petrich se lee que en el cable 09CIUDADJUAREZ22, suscrito por el cónsul Raymond Mc Grath el 
23 de enero de 2009, se asegura que los militares mexicanos, a cuyo cargo estaba el Operativo Conjunto en Ciudad 
Juárez, “muy rara vez se meten con los cárteles o pandillas”. Pero la presunta solución ordenada por los gringos 
solamente produjo más violencia extrema, convertidos los federales en una fuerza de ocupación con gran 
frecuencia acusada de violar derechos humanos y practicar, desde el flanco oficial, similares crímenes que los 
delincuentes “organizados” presuntamente combatidos. 

En otro punto, apenas ayer se conoció por medio de una cadena informativa del vecino país la decisión de 
suspender las operaciones de policías gringos para armar con gran potencia de fuego a los cárteles que luego la 
secretaria Clinton y otros miembros de la elite burocrática de Washington consideraban en virtual insurrección (y, 
con ese material hecho llegar a los narcotraficantes, ¿cómo no albergar sueños de grandeza militar y confrontación 
directa con el poder instituido?). 

Es muy ilustrativo el fraseo de las instrucciones giradas por personal del Departamento de Justicia de Estados 
Unidos a los fiscales de estados fronterizos con México: “Si tenemos conocimiento de que las armas están a punto 
de cruzar la frontera, debemos tomar medidas inmediatas para detener las armas de fuego desde el cruce de la 
frontera, incluso si termina antes de tiempo o de otro modo pone en peligro una investigación”. ¡Oh, sí: freno del 
contrabando oficial de armas a nuestro país aun cuando se llegue al extremo de poner fin de manera prematura a 
la vida de una investigación o ponerla en peligro! México, laboratorio social y bélico de los vecinos necesitados de 
guerras más cercanas a su casa. 
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Sin embargo, en un extraño silencio, casi una claudicación práctica, ha quedado lo que debería ser un redituable 
triunfo político de Calderón, quien ha centrado parte de su discurso ante Estados Unidos en el reproche por el 
poco interés de las autoridades de ese país en frenar la venta libre y sin control de armas de fuego en la franja 
fronteriza y su posterior paso a territorio mexicano (punto éste de anemia institucional confesa: México debería 
tener aduanas con suficiencia para impedir el paso de esas armas, sin necesidad de culpar a otros, aunque sabida 
es la consentida e inducida porosidad de los sistemas gubernamentales de ingreso al país de mercancías 
estadunidenses, totalmente dominado por la corrupción). 

Como si en la pasada comparecencia ante Obama hubiese sido instruido de asumir una posición pasiva ante estos 
hechos, o hubiese llegado a acuerdos o intercambios por saberse, Calderón no ha asumido la fiera y férrea defensa 
de los intereses nacionales ni la denuncia implacable del rigurosamente inaceptable intervencionismo armado de 
los gringos. Bueno, la secretaría de las fallidas relaciones exteriores mexicanas ha llegado al extremo de cancelar la 
posibilidad de acudir ante las Naciones Unidas en demanda de atención y justicia por las agresiones rápidas y 
furiosas de los gringos. Tibia oposición, protestas desguanzadas, conversión de Ciudad Juárez y Tijuana en focos 
de concentración militar en busca de mejorar la imagen del comandante michoacano en declive y solícitas 
peticiones de ayuda a quienes ahora no pueden ser tocados ni con el pétalo de una rosa de aromas soberanos. 
¡Hasta mañana! 

 

 

Clase Política 

En marcha, cédula de identidad 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Apesar de la controversia constitucional interpuesta ante la Suprema Corte por la Cámara de Diputados, el 
gobierno de Felipe Calderón inició en Guanajuato la entrega de la nueva cédula de identidad para menores de 
edad. 

El mandatario sostuvo que con esta acción el gobierno federal cumple con una obligación a la que estaba 
comprometido desde 1990. 

El secretario de Gobernación, Francisco Blake, afirmó que el inicio de la emisión de la cédula de identidad para los 
menores de cuatro a 17 años se da en un marco de legalidad, certeza jurídica y seguridad absoluta. 

La cosecha 
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Punto final a las secciones que en los medios de comunicación anuncian “compañía para solitarios” y “servicios 
especiales”: la Cámara de Diputados aprobó sancionar con seis a 12 años de prisión a quienes contraten, así como 
a los dueños de diarios, revistas y medios de comunicación que publiquen o difundan anuncios en los cuales se 
promueva la explotación y comercio sexual. La pena se incrementará de nueve a 18 años si la víctima es menor de 
edad... 

Guerrero es el estado número 23 de la República que pone en marcha el sistema electrónico de solicitudes 
Infomex, comunicó el Ifai… 

La UNAM presentó una vacuna contra la diarrea infantil aguda en la Feria de Innovación Tecnológica de la Ciudad 
de México, organizada por el Instituto de Ciencia y Tecnología, encabezado por Julio Mendoza Álvarez… 

Ante los desacuerdos dentro del PRD para nombrar nuevo presidente nacional, surgen nuevas candidaturas. Hoy 
se presentará Dina Rocío Navarro González en la sede de la dirigencia nacional del sol azteca. También se 
mencionó como aspirante al director de Obras Públicas de la delegación Tlalpan, José Alcaraz… 

Podemos bajar impuestos y recaudar más a través de cancelar privilegios, los cuales permiten la evasión de cerca 
de 300 mil millones de pesos, mientras que los regímenes especiales dejan ir cerca de 550 mil millones, dijo el 
presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, en entrevista radiofónica donde defendió nuevamente su 
propuesta de reforma hacendaria... 

En respuesta a las críticas del gobernador de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio, por el retraso en el inicio de los 
trabajos de la nueva refinería de Tula, Pemex aseguró que ese proyecto sigue adelante, pues es un compromiso del 
presidente Calderón y de la empresa estatal... 

Al mismo tiempo sigue la controversia entre Telmex-Telcel y las principales empresas de televisión. Unos y otros 
se acusan de tener las tarifas más altas en sus respectivos campos de acción entre los países de la OCDE. En 
particular los antagonistas de las empresas de Carlos Slim destacan el “repentino” interés de Telmex-Telcel por 
atender a las zonas rurales y marginadas del país… 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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México SA 

Deuda pública: nivel histórico 
Calderón: ¿peligro para... qué? 
Caramelo para la memoria 
 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Cada que se divulgan cifras actualizadas sobre el endeudamiento público de México resulta inevitable recordar las 
pataletas, amenazas, histerias y conexos de Felipe Calderón en sus tiempos de candidato panista a Los Pinos, es 
decir, cuando el abanderado panista gritaba a los cuatro vientos que uno de sus contendientes era un peligro para 
México”, porque “nos va a endeudar más, vendrá una crisis económica, devaluación y desempleo”. 

Qué caramelo más rico, porque en cuatro años de estancia en la residencia oficial, y sin López Obrador, este 
personaje logró a plenitud lo que en 2006 atribuía a su rival. En aquellos tiempos de campaña electoral, Calderón 
repitió hasta el cansancio que las “grandes ideas” de su contendiente a la Presidencia de la República no eran otras 
que “deuda y más deuda para todos”, y aseguraba tener la fórmula mágica para que el país avanzara “sin deudas”. 
A coro, el partido que lo postuló y los barones que lo financiaron presumían que “Felipe Calderón te dirá cómo” lo 
lograría. 

No satisfecho con el histérico cuan patético papelón que se aventó en 2006, ya como inquilino de Los Pinos repitió 
el estribillo a punto de cumplir cuatro años de estancia en la residencia oficial: “la frase que se divulgó durante la 
campaña presidencial (de aquel año), de que Andrés Manuel López Obrador era un peligro para México, es cierta, 
válida y era lo que pensábamos 15 millones de mexicanos (otros 15 millones exactamente lo contrario); (el Peje) le 
hizo un daño terrible a México con su campaña de rencor y odio antes y después de las elecciones”. 

Pues bien, lo que son las cosas: independientemente de que con él en Los Pinos llegó “la crisis económica, la 
devaluación y el desempleo”, en sólo cuatro años, el quejoso logró lo que nadie, endeudar al país a máximo 
histórico, con el agravante de que tal débito (interno y externo) lo ha utilizado para pagar intereses de la deuda. 
Las cifras oficiales reconocen un incremento de 113 por ciento en este renglón entre diciembre de 2006 y enero de 
2011, al pasar de 1.98 billones de pesos a casi 4.3 billones. Toda una hazaña para quien acusaba a otro de lo que 
finalmente él mismo concretaría. 

Lo anterior también vale para el sector privado, que con sus chequeras “engalanó” la candidatura calderonista, es 
decir, los mismos barones que suscribieron aquello de “deuda y más deuda” pregonado por su candidato. En este 
contexto, La Jornada (Juan Antonio Zúñiga y Víctor Cardoso) nos actualiza: “la deuda externa total de México, 
que comprende adeudos del sector público y del privado no bancario, llegó en enero de este año a casi 182 mil 
millones de dólares, lo que implicó un crecimiento de 54 por ciento en los cuatro años del actual gobierno, indican 
informes del Banco de México y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público... El endeudamiento público y 
privado no tiene precedentes históricos, e implicó que durante los últimos cuatro años se tuvieran que pagar 54 
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mil 200 millones de dólares, sólo por los intereses generados. Esto significa, en términos prácticos, que por cada 
cinco dólares en que se elevó el monto de la deuda externa, más de cuatro se utilizaron para el pago de intereses”. 

Escalofriante incremento en la deuda pública (interna y externa) para un personaje que histéricamente pregonaba 
que otro era el que sólo pensaba endeudar al país si llegaba a Los Pinos. Lo mismo criticaban en público los 
barones que cimentaron la candidatura calderonista, los cuales, ahora se conoce, no han dejado de endeudarse. 
Como lo indica la nota de Zúñiga y Cardoso en La Jornada, “datos del Banco de México revelan que el saldo del 
endeudamiento privado, hasta el cierre de 2010, llegó a 74 mil 700 millones de dólares, cuando al comienzo de 
este gobierno era de 63 mil 300 millones. Durante estos últimos cuatro años el saldo de la deuda privada se elevó 
11 mil 100 millones de dólares, es decir, un aumento de 17.5 por ciento en el periodo”. 

Por lo que toca al sector público (gobierno federal, empresas públicas y banca de desarrollo), al comenzar el 
calderonato el saldo del débito era de 54 mil 766 millones de dólares, y cuatro años después llegó a 107 mil 100 
millones, o lo que es lo mismo un incremento de prácticamente 100 por ciento. “La actual administración 
gubernamental dio un giro de 180 grados en la contratación de deuda externa respecto de la aplicada por su 
antecesor, el primer gobierno panista, y ha utilizado todos los instrumentos a su alcance para allegarse la mayor 
cantidad posible de divisas para fortalecer las reservas internacionales del país, que rebasan 121 mil 906 millones 
de dólares. Con todo, esas reservas representan apenas 67 por ciento de la deuda externa total del país” (La 
Jornada). 

De acuerdo con las cifras de la Secretaría de Hacienda, el saldo de la deuda pública (interna y externa) supera los 4 
billones 217 mil millones de pesos (enero de 2011), algo así como el equivalente a 40 por ciento del producto 
interno bruto. Y para hacer aún más sabroso el caramelo, la Auditoría Superior de la Federación recién documentó 
que la creciente contratación de débito (interno y foráneo) ha sido utilizada por el calderonato para tapar agujeros 
financieros (pago de intereses de la deuda), por mucho que el resultado concreto de tal práctica consista en abrir 
más agujeros (más deuda). Como lo indica la ASF, “con el análisis del balance financiero del gobierno federal, 
presentado por la Secretaría de Hacienda, se constató que de los ejercicios fiscales de 2005 a 2009, el gobierno 
federal ha financiado un total de 952 mil millones de pesos de déficit con recursos obtenidos de empréstitos sobre 
el crédito de la nación. Cabe mencionar que el Fondo Monetario Internacional recomienda que la deuda pública de 
los países emergentes (como México) se mantenga en un rango de 25 a 30 por ciento del producto interno bruto”, 
y el gobierno calderonista ya sobrepasó ese límite. 

Entonces, qué bueno que el “peligro para México” no fue quien se instaló en Los Pinos, dirá Felipe Calderón feliz y 
complacido, mientras los mexicanos no dejan de pagar los excesos, sin reportar mejoría alguna por el creciente 
endeudamiento. 

Las rebanadas del pastel 

Murió Carlos Abedrop Dávila, quien fungía como presidente de la Asociación de Banqueros de México y cabeza 
visible del difunto Banco del Atlántico cuando José López Portillo anunció la expropiación de la banca en 
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septiembre de 1982. Obviamente contrario a tal decisión, desde entonces dijo que tarde que temprano la banca 
regresaría a manos privadas, pero nunca imaginó a qué tipo de personajes (primero a las de especuladores 
bursátiles y poco más adelante a las de las trasnacionales financieras). 

cfvmexico_sa@hotmail.com • http://twitter.com/cafevega 

 

Edomex, en la mira 

BERNARDO BARRANCO V. 

No sólo es importante ganar sino la forma en que se gana. El proceso electoral en el estado de México está 
tironeado por esta disyuntiva. Este mes será determinante en el proceso electoral porque habrán de definirse las 
principales apuestas políticas en materia de candidatos a la gubernatura, y se conocerá el resultado de la consulta 
ciudadana que en cierta forma delineará la viabilidad de la alianza PRD-PAN. El Edomex cuenta, como sabemos, 
con el padrón electoral más alto del país, con 10.5 millones pero con un alto grado de abstención que rebasa en 
promedio 50 por ciento. 

Si bien todo hace suponer que el PRI aventaja notablemente a sus adversarios políticos con o sin alianzas, nada 
garantiza un triunfo en automático. A pesar de tener el aparato partidario más sólido y las encuestas en su favor, el 
PRI no tiene un cheque en blanco ni el triunfo asegurado. La explicación la encontramos en el comportamiento del 
electorado, sobre todo a escala municipal; éste recambia continuamente su voto. Estudios de la UAEM muestran 
que la alternancia en los ayuntamientos alcanza 80 por ciento, por ejemplo en Ecatepec, el municipio con mayor 
población, ha cambiado de colores en los últimos tres comicios. Mientras que en 2000 el voto mayoritario en la 
entidad fue para Vicente Fox, del PAN, y en 2006 fue para Andrés Manuel López Obrador, del PRD. 

El clima político en la entidad es particularmente tenso. Los temores a la candidatura común y a las alianzas 
justificaron una polémica reforma electoral en 2010, su imposición ha propiciado un clima de creciente 
polarización e interrupción de acuerdos. La llamada ley Peña ha erigido en cierta forma la antesala de la guerra 
sucia. Antes de entrar en las campañas hay una atmósfera enrarecida que presagia tormentas. Por ahora, la 
válvula de escape a la presión política se ha focalizado tanto en el árbitro electoral como en el tribunal local. El PRI 
y el gobierno local pugnaron por asegurar ambos espacios, colonizando con posiciones de actores leales y dúctiles. 
En el caso del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) no sólo tiene cuatro consejeros afines, sino al 
aparato, efectivamente director general que es la verdadera fuente de poder real en el instituto. Justo por el 
desbalance tan evidente, los órganos electorales entran a escena como instancias mermadas de autoridad moral y 
fuente de descalificaciones no sólo de los partidos de oposición sino de un sector de la opinión pública. El IEEM 
acaba de celebrar su aniversario 15, en medio de reproches, al grado que el Partido del Trabajo ha abandonado las 
sesiones del Consejo General en señal de agravio. 

mailto:cfvmexico_sa@hotmail.com
http://twitter.com/cafevega
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La clase política mexiquense puede pagar caro el sometimiento que ha operado hacia el instituto, pues en tan sólo 
seis años han operado cuatro consejos diferentes, cuatro presidentes, de los cuales dos renunciaron; además de 
escándalos de corrupción de proporciones mayúsculas, como el caso de la cartonera plástica en 2005. El Tribunal 
Electoral del Estado de México (TEEM) no se queda atrás. Ha resultado costoso e ineficiente. Este órgano electoral 
también ha sido cuestionado, no sólo por su sesgado comportamiento, sino por la lentitud de sus resoluciones. 

El tribunal federal le ha corregido la plana y le ha exigido ser más expedito; el TEEM, con una composición 
igualmente inclinada hacia el partido en el poder, según una investigación del periódico Reforma en 2010, de las 
28 resoluciones que fueron impugnadas ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
42.8 por ciento fue revocado o modificado o se ordenó dar cumplimiento a una sentencia en otro sentido. Se 
calcula que cada resolución cuesta 1.6 millones de pesos y para colmo, el tribunal citado se vio envuelto en 
escándalos por haberse adelantado bonos, es decir, antes de que den inicio las campañas se han premiado los 
magistrados mexiquenses por un trabajo que aún no han desempeñado. Por ello, en casos de querella, los partidos 
de oposición buscan “brincarlo” y acuden directamente a los tribunales federales. El proceso electoral, por tanto, 
tiende a la judicialización. Buena parte de las decisiones y resoluciones del Consejo General del IEEM, terminan 
en los tribunales. Menciono sólo algunos casos: la designación de consejeros distritales y de vocales, monitoreo, 
reglamentos internos, multas a partidos, propaganda gubernamental y adopción de medidas cautelares. Muestran 
no sólo un proceso trompicado, sino la falta de acuerdos que van más allá de los órganos electorales y el riesgo 
latente de crispación. 

Pronto tendremos el destape del candidato tricolor. Salvo excepciones, han de predominar los llamados políticos 
“tolucos”. En este proceso todo indica que seguirán prevaleciendo, paradójico en verdad, pues 80 por ciento del 
electorado está en la diadema geográfica del valle de México. El electorado mexiquense se concentra 
principalmente en municipios como Ecatepec, Naucalpan, Tlalnepantla, Nezahualcóyotl, Coacalco y Chalco. 
También a fines de mes se definirá, vía consulta, el posible desenlace de alianza entre el PAN y el PRD. Para 
algunos es una farsa, para otros una innovación de acercamiento de los partidos con la ciudadanía. Está por 
determinarse, con la posible alianza, qué tan alto será el costo político para la izquierda mexicana. Flotan 
cuestiones en el proceso mexiquense que inquietan a la ciudadanía: ¿hasta dónde el pragmatismo y la búsqueda 
del poder pasan encima de los valores de la democracia?, ¿hasta dónde el interés de grupo subordina los proyectos 
de nación y la lógica del bien público? Ganar, no importa cómo, sí importa. El absurdo dilema del dinero antes que 
la justicia. 
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quienes buscaron refugio en 
su casa, en la Colonia Simón 
Bolívar de esta ciudad. En 
otra vivienda, una mujer y una 
bebé de tres meses resultaron 
heridas. Los pistoleros 
huyeron.

d Califican legisladores
de inviable, pequeña 
y equivocada
propuesta del priista

Carole Simonnet, Claudia 
Guerrero y Claudia Salazar

Las bancadas del PAN y el PRD 
rechazaron ayer la reforma fiscal 
propuesta por el senador del PRI 
Manlio Fabio Beltrones y asegu-
raron que no será aprobada en el 
Congreso.

El coordinador del grupo 
económico de los diputados del 
PAN, Luis Enrique Mercado, afir-
mó que las cuentas en la iniciati-
va del senador priista están equi-
vocadas.

“Se pusieron sobre la mesa te-
mas que no estaban considera-
dos (en una reforma hacendaria) 
que sí nos inquietan: no se recau-
da más, se produce un agujero, se 
abre un boquete de más de 100 
mil millones de pesos, las corridas 
están equivocadas”, aseveró el le-
gislador en conferencia en la que 
estuvo acompañado por la coor-
dinadora de la bancada, Josefina 
Vázquez Mota.

Mercado indicó que con esta 
iniciativa se dejarían de recaudar 
cerca de 70 mil millones de pesos 
por modificar la tasa del IVA.

“Lo que es fácil ahora lo 
vuelven complicado”, dijo sobre 
la propuesta de cobrar el 16 por 
ciento del IVA con la posibilidad 
de regresar a los contribuyen-
tes un 3 por ciento sólo si se pre-
sentan notas de consumo, gravar 
los alimentos procesados y de-
jar una canasta básica de alimen-
tos exentos. 

Agregó que la desaparición 
del Impuesto Empresarial a Ta-
sa Única (IETU) tampoco sería 
viable, pues éste se creó para evi-
tar la elusión fiscal de las empre-
sas con el pago del ISR.

El coordinador de los senado-
res del PRD, Carlos Navarrete, ca-
lificó la propuesta de Beltrones de 

“pequeña e inviable”.
“Es una propuesta que dudo 

mucho tenga viabilidad en la Cá-
mara de Diputados por dos ra-
zones: la primera, porque le falta 
contenido y amplitud y las solu-
ciones que da son soluciones di-
fíciles de aplicar que terminarían 
afectando con mucha más razón 
a los consumidores mayoritarios 
de este País.

“Y la segunda razón, que es 
quizá mucho más categórica, es 
que es una propuesta que, si bien 
surgió de los senadores del PRI 
aquí en el Senado, no tiene ni el 
consenso ni el acompañamien-
to de los diputados federales del 
PRI en la Cámara baja”, aseveró 
el perredista, quien anunció que 
su partido presentará también su 
iniciativa.

REVIRA MANLIO
Por la noche, en un comunicado, 
Beltrones dijo que serían bienve-
nidos los proyectos hacendarios 
del PAN y el PRD y juzgó que con 
su iniciativa se generó un debate 
para lograr una reforma integral 
e inaplazable.

“Esperamos que las iniciativas 
que se han anunciado efectiva-
mente cumplan las expectativas 
porque ya es hora de dejar atrás la 
política de salir a descalificar sin 
antes haber leído y hacer el es-
fuerzo de entender lo que se ha 
planteado”, asevera Beltrones.

d Revela NYT
que desde febrero
se realizan vuelos
para espiar a narcos

REFORMA / Staff

WASHINGTON.- El Departa-
mento de Defensa de Estados 
Unidos realiza desde febrero vue-
los de aviones no tripulados sobre 
territorio mexicano para ayudar a 
México a recolectar información 
de inteligencia antinarco, reve-
ló ayer el diario The New York 
Times.

En un reportaje publicado 
anoche en su página web, el rota-
tivo estadounidense asegura que 
el Presidente Felipe Calderón y 
su homólogo estadounidense, Ba-
rack Obama, acordaron proseguir 
con dichos vuelos en la reunión 
del pasado 3 de marzo para espiar 
a miembros del narcotráfico.

Según funcionarios mexica-
nos entrevistados por el diario 
bajo condición de anonimato, los 
vuelos son mantenidos en secre-
to debido a bases legales poco fir-
mes bajo la Constitución mexica-
na y por las reacciones nacionalis-
tas que pudieran generar.

“Un funcionario militar esta-
dounidense dijo que el Pentágono 
ha realizado varios vuelos duran-
te el mes pasado usando los avio-
nes no tripulados Global Hawk, 
una nave espía que puede volar 

arriba de 60 mil pies (18 mil 288 
metros) y recorrer un territorio 
de 40 mil millas (64 mil kilóme-
tros cuadrados) en un día”, dice 
el rotativo. 

“Éstos (los aviones) no pue-
den ser fácilmente visibles por los 
narcotraficantes –ni por mexica-
nos comunes– desde tierra”, aña-
de el Times en el reportaje, fir-
mado por los reporteros Ginger 
Thompson, quien fuera corres-
ponsal de dicho diario en México, 
y Mark Mazzetti.

Sin dar mayores detalles, 
el periódico también reveló 
que un avión no tripula-
do del Departamento de 
Seguridad Interna de 
Estados Unidos ayu-
dó a recolectar datos 
de inteligencia para 
detener a varios sos-
pechosos de asesinar 
al agente estadouni-
dense Jaime Zapata 
en San Luis Potosí el 
15 de febrero.

Jesús Guerrero 
Corresponsal

CHILPANCINGO.- El año pa-
sado, 126 mujeres indígenas con 
embarazo de alto riesgo murie-
ron por la falta de atención mé-
dica en las zonas marginadas de 
Guerrero, según cifras del Cen-
tro de Derechos Humanos de la 
Montaña Tlachinollan.

En tanto, el helicóptero ma-
trícula XC-LKX que compró la 
Secretaría de Salud estatal en 
2009 ha sido utilizado por el Go-
bernador Zeferino Torreblanca 
durante sus giras y por el regidor 
del PVEM por Acapulco, Fernan-
do Reina Iglesias, para entrenar y 
romper un récord en esquí, pero 
no transportó a ningún paciente 
en el último año.

Según el titular de la depen-
dencia, Antonio Herrera, desde 
que él asumió el cargo –en marzo 
de 2010– la aeronave no ha sido 
empleada para llevar a enfermos 
de comunidades marginadas.

Abel Barrera Hernández, 
coordinador del Centro Tlachi-
nollan, indicó que la gente de la 
montaña tiene que alquilar una 
camioneta por entre mil y mil 500 
pesos para transportarse al Hos-
pital General de Tlapa.

Ángel Villarino 
enviado

TOKIO.- Las autoridades japo-
nesas perdían hoy por la maña-
na, tiempo local, el control de la 
situación en la central nuclear de 
Fukushima Daiichi, donde se pro-
dujo una explosión de hidrógeno 
que hace temer una fusión del nú-
cleo de los reactores 1 y 2.

En tanto, los 50 operarios que 
quedaban bombeando agua de 
mar a los reactores a fin de evitar 
la fusión total del combustible nu-
clear fueron evacuados temporal-

mente debido a que la radiación 
subió a niveles insoportables.

Las autoridades indicaron 
que la evacuación de “los últimos 
50”, como se denomina a los tra-
bajadores, era temporal, aunque 
no dieron un estimado de tiem-
po para su regreso.

La Agencia de Seguridad Nu-
clear de Japón habló de colum-
nas de humo que salían de las in-
mediaciones de los reactores, y 
la televisión nipona dijo que ha-
bían resultado dañadas barras de 
combustible atómico en los reac-
tores 1 y 2.

“La radiactividad en Fuku-
shima es muy alta”, confirmó la 
television pública.

El Gobierno japonés anunció, 
además, que está dispuesto a pe-
dir ayuda al Ejército de Estados 
Unidos para prevenir una catás-
trofe nuclear.

El temor a que la radiación, 
arrastrada por los fuertes vientos, 
llegue hasta Tokio –ciudad con 
35 millones de habitantes– se in-
crementó ayer después de que, en 
ciertos momentos, se verificaran 
niveles de radiación hasta 20 ve-
ces por encima de lo normal.

Pero el viento, que en un prin-
cipio envió la nube directamente 
hacia la capital nipona, cambió 
de dirección por la tarde hacia el 
océano, lo que contribuyó a dis-
minuir la alarma.

Sin embargo, según las autori-
dades y la Organización Mundial 
de la Salud, los niveles de radia-
ción que se han registrado fuera 
del perímetro de seguridad de 30 
kilómetros alrededor de Fukushi-
ma no constituyen una amenaza 
seria para la población. 
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así lo Dijo

 Habría un 
agujero en los 
ingresos del 1.5 
por ciento del 
PIB. Son aspec-

tos muy inquietantes”.
Luis Enrique Mercado
Diputado del PAN

 Fue (...) 
un gran anun-
cio espectacu-
lar y una pro-
puesta bastante 

pequeña e inviable”.
Carlos Navarrete
Senador del PRD
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Siqueiros 
en movimiento
Para disfrutar por 
completo la obra  
del muralista, hay que 
observarla caminando. 
Compruébelo.
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d Miles de civiles evacuados de los alrededores de la central de Fukushima Daiichi han sido 
examinados para confirmar que no sufren contaminación por radiación.
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Con dos goles de 
“El Chicharito”, 

el ManU ganó  
al Marsella  

y pasó a Cuartos  
de Final en la 

Champions.

Autoriza FCH a EU vigilancia aérea

d El helicóptero de Salud ha sido 
utilizado para esquiar.

A
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d Los edificios que contienen los reactores 3 y 4  
de la central nuclear están seriamente dañados.
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Un golpeador 

Entre los hombres que 

arriba de 60 mil pies (18 mil 288 
metros) y recorrer un territorio 
de 40 mil millas (64 mil kilóme-
tros cuadrados) en un día”, dice 

“Éstos (los aviones) no pue-
den ser fácilmente visibles por los 
narcotraficantes –ni por mexica-
nos comunes– desde tierra”, aña-
de el Times en el reportaje, fir-
mado por los reporteros Ginger 
Thompson, quien fuera corres-
ponsal de dicho diario en México, 
y Mark Mazzetti.

Sin dar mayores detalles, 
el periódico también reveló 
que un avión no tripula-
do del Departamento de 
Seguridad Interna de 
Estados Unidos ayu-
dó a recolectar datos 
de inteligencia para 
detener a varios sos-
pechosos de asesinar 
al agente estadouni-
dense Jaime Zapata 
en San Luis Potosí el 
15 de febrero.

Con dos goles de 
“El Chicharito”, 

el ManU ganó  
al Marsella  

y pasó a Cuartos  
de Final en la 

Champions.
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Elige PRI el 7 de abril candidato mexiquense 
 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(16 marzo 2011).- El PRI designará el próximo 7 de abril a su candidato a la Gubernatura del Estado de México. 
El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) emitirá hoy la convocatoria, en la que se confirma que la elección de su 
abanderado será en convención de delegados. 
 
El registro de aspirantes será el 27 de marzo y un día después, la Comisión de Procesos Internos dictaminará la 
procedencia de los registros. 
 
La precampaña será del 28 de marzo y al 6 de abril. 
 
Ricardo Aguilar, dirigente del tricolor mexiquense, negó una cargada a favor del Alcalde de Huixquilucan, Alfredo 
del Mazo, y descartó el riesgo de traición. 
 
"Buscamos fortalecer la unidad del partido, trabajamos para construir los consensos entre quienes aspiran y en la 
misma dirigencia territorial, para poder llevar a candidatos que lleguen con toda la fuerza de la gente, del partido. 
Si se puede, en un esfuerzo de unidad, todavía mucho mejor", expresó el presidente nacional del tricolor, 
Humberto Moreira. 
 
A la sesión de la sesión de la Comisión Política Permanente asistieron tres de los cinco aspirantes a la Gubernatura 
mexiquense: el diputado Luis Videgaray, el Alcalde de Ecatepec, Eruviel Ávila, y el propio Aguilar. 
 
Arranca interna panista 
  
Con el voto de militantes activos y adherentes, el PAN elegirá candidato a la Gubernatura mexiquense el 10 de 
abril. 
 
El presidente de la Comisión Nacional de Elecciones, José Espina, dijo que la convocatoria incluye una cláusula 
que prevé la cancelación del proceso interno, si la consulta del 27 de marzo avala la alianza PAN-PRD. 
 
Los aspirantes, entre ellos Luis Felipe Bravo Mena, Ulises Ramírez y José Luis Durán Reveles, deberán obtener 
firmas de apoyo de entre 2 mil 148 y 2 mil 578 miembros activos. 
 
El 25 de marzo, la Comisión Electoral Estatal dictaminará sobre el registro de precandidatos, y la precampaña será 
del 28 de marzo al 6 de abril. 
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Pide priista 'hombría' a panistas 
 
Claudia Guerrero 
 
(16 marzo 2011).- Humberto Moreira, dirigente del PRI, pidió a los panistas actuar con hombría y aceptar que 
sus gobiernos no han dado resultados en el combate a la pobreza. 
 
En conferencia de prensa, respondió así a las críticas del dirigente del blanquiazul, Gustavo Madero, quien 
aseguró que los gobiernos priistas generaron, en su tiempo, 22 pobres por minuto. 
 
"Yo buscaría esa hombría de bien, ya es momento que ellos reconozcan que tienen más de 10 años gobernando el 
País y que tenemos que revisar qué es lo que ha pasado en estos 10 años. 
 
"La política social ha fracasado, hay más pobres en México, pero ellos descalifican a todos", señaló. 
 
Moreira dijo que ante la reacción del PAN, esperaría una respuesta del Presidente Felipe Calderón al llamado de 
dar prioridad al combate a la pobreza. 
 
"Hubiera esperado otra respuesta por parte de ellos, sobre todo porque es el partido al que pertenece el 
Presidente; hubiera esperado la decisión firme de llegar a acuerdos para resolver este problema. Ellos se remiten 
al pasado, cada vez más lejano, yo no sé cuántos años tenga que pasar para que se hagan responsables de lo que 
sucede en el País. 
 
"Quizá el Presidente pueda emitir, a través de su Gobierno, una respuesta distinta a la que desafortunadamente 
generó el PAN", demandó. 
 
 
 
 
 

Disputan tribus voto de consejeros 
 
Érika Hernández 
 
(16 marzo 2011).- Ante el riesgo de que no lleguen a un acuerdo en los próximos tres días, los dos bloques de 
corrientes del PRD amarran los votos para posicionar a sus candidatos a la presidencia y secretaría general de su 
partido. 
 
Todos los grupos están a la caza del apoyo de los 343 consejeros el próximo 19 de marzo. 
 
La convocatoria señala que para obtener ambos cargos, la fórmula debe asegurar los votos de las dos terceras 
partes de los consejeros presentes. Si asistieran todos, la dupla ganadora necesita tener al menos 228 sufragios. 
 
Sin embargo, hasta ahora ninguno de los dos bloques alcanzan, por sí solos, las dos terceras partes, por lo que han 
acelerado el cabildeo con consejeros indecisos o que no pertenecen a ninguna tribu. 
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En un frente están alineadas Nueva Izquierda, a la que pertenece Jesús Ortega; Foro Nuevo Sol, de la ex 
Gobernadora zacatecana Amalia García; Izquierda Renovadora en Movimiento, de Martha Dalia Gastélum; y 
Alternativa Democrática Nacional, del mexiquense Héctor Bautista. 
 
Estos grupos son respaldados por Marcelo Ebrard y apoyan las alianzas con el PAN. 
 
En el otro bloque se ubican Izquierda Democrática Nacional, liderada por Dolores Padierna; Izquierda Social, de 
Martí Batres; Democracia Social, del senador Carlos Sotelo; Red por la Unidad de las Izquierdas, en la que está 
Alejandro Encinas; Redir, de Camilo Valenzuela; Frente Amplio de Reconstrucción, del senador Arturo Herviz; el 
GAP, de Higinio Martínez; y Movimiento Cívico, de Mario Saucedo. 
 
Estas corrientes rechazan las coaliciones con el blanquiazul y son afines a Andrés Manuel López Obrador. 
 
Con 120 consejeros, Nueva Izquierda perfila la candidatura de Jesús Zambrano como presidente, y deja la 
secretaria general a los otros grupos. 
 
Integrantes de Foro Nuevo Sol afirmaron que, en caso de no llegar a un acuerdo con el G-8, la fórmula alterna -
impulsada por Ebrard- sería Armando Ríos Piter como presidente, y la secretaría para un integrante de Nueva 
Izquierda, que no sea Zambrano. 
 
En tanto, el bloque opositor a Ortega analiza la postulación de Padierna a la presidencia y aceptaría una fórmula 
pactada si se aprueba la cancelación de las alianzas con el PAN. 
 
"Si el miércoles no empezamos a perfilar un acuerdo, los siguientes días aplicará la estrategia de 'esto valgo, qué 
me das a cambio', y esperaríamos la votación del sábado", dijo uno de los líderes. 
 
 
 
 

Frenan PRD y AN reforma Beltrones 
 
Anuncian que no aprobarán iniciativa fiscal. Califican legisladores de inviable, pequeña y 
equivocada propuesta del priista 
 
Carole Simonnet, Claudia Guerrero y Claudia Salazar 
 
(16 marzo 2011).- Las bancadas del PAN y el PRD rechazaron ayer la reforma fiscal propuesta por el senador del 
PRI Manlio Fabio Beltrones y aseguraron que no será aprobada en el Congreso. 
 
El coordinador del grupo económico de los diputados del PAN, Luis Enrique Mercado, afirmó que las cuentas en la 
iniciativa del senador priista están equivocadas. 
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"Se pusieron sobre la mesa temas que no estaban considerados (en una reforma hacendaria) que sí nos inquietan: 
no se recauda más, se produce un agujero, se abre un boquete de más de 100 mil millones de pesos, las corridas 
están equivocadas", aseveró el legislador en conferencia en la que estuvo acompañado por la coordinadora de la 
bancada, Josefina Vázquez Mota. 
 
Mercado indicó que con esta iniciativa se dejarían de recaudar cerca de 70 mil millones de pesos por modificar la 
tasa del IVA. 
 
"Lo que es fácil ahora lo vuelven complicado", dijo sobre la propuesta de cobrar el 16 por ciento del IVA con la 
posibilidad de regresar a los contribuyentes un 3 por ciento sólo si se presentan notas de consumo, gravar los 
alimentos procesados y dejar una canasta básica de alimentos exentos. 
 
Agregó que la desaparición del Impuesto Empresarial a Tasa Única (IETU) tampoco sería viable, pues éste se creó 
para evitar la elusión fiscal de las empresas con el pago del ISR. 
 
El coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, calificó la propuesta de Beltrones de "pequeña e 
inviable". 
 
"Es una propuesta que dudo mucho tenga viabilidad en la Cámara de Diputados por dos razones: la primera, 
porque le falta contenido y amplitud y las soluciones que da son soluciones difíciles de aplicar que terminarían 
afectando con mucha más razón a los consumidores mayoritarios de este País. 
 
"Y la segunda razón, que es quizá mucho más categórica, es que es una propuesta que, si bien surgió de los 
senadores del PRI aquí en el Senado, no tiene ni el consenso ni el acompañamiento de los diputados federales del 
PRI en la Cámara baja", aseveró el perredista, quien anunció que su partido presentará también su iniciativa. 
 
REVIRA MANLIO 
  
Por la noche, en un comunicado, Beltrones dijo que serían bienvenidos los proyectos hacendarios del PAN y el 
PRD y juzgó que con su iniciativa se generó un debate para lograr una reforma integral e inaplazable. 
 
"Esperamos que las iniciativas que se han anunciado efectivamente cumplan las expectativas porque ya es hora de 
dejar atrás la política de salir a descalificar sin antes haber leído y hacer el esfuerzo de entender lo que se ha 
planteado", asevera Beltrones. 
 
Así lo dijo 
  
"Habría un agujero en los ingresos del 1.5 por ciento del PIB. Son aspectos muy inquietantes". 
 
Luis Enrique Mercado 
Diputado del PAN 
  
"Fue (...) un gran anuncio espectacular y una propuesta bastante pequeña e inviable". 
 
Carlos Navarrete 
Senador del PRD 
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Negocian relevo en PRD Bejarano y Ebrard 
Exige el G-8 deslinde de alianzas con PAN; pide Jefe de Gobierno separar caso Edomex 

Érika Hernández 

(16 marzo 2011).- Marcelo Ebrard y René Bejarano se sentaron anoche a la mesa de negociación para buscar 
una salida a la renovación de la dirigencia nacional del PRD. 

Las corrientes agrupadas en el G-8, bloque contrario al presidente del sol azteca, Jesús Ortega, pidieron al Jefe de 
Gobierno capitalino usar su influencia política para lograr que Alejandro Encinas sea el candidato en el Estado de 
México; que no apoye una alianza con el PAN en esa entidad ni en la presidencial de 2012, así como pugnar 
porque Nueva Izquierda no vuelva a presidir ese instituto político. 

Según versiones de algunos asistentes al encuentro -realizado en la oficina que Ebrard tiene en la Colonia 
Condesa-, el Mandatario les planteó separar la elección mexiquense de la renovación de la dirigencia perredista, a 
fin de lograr un acuerdo y garantizar la unidad. 

Sin embargo, los dirigentes del G-8 le indicaron que las alianzas con el PAN no se pueden excluir de la negociación 
sobre el relevo de Ortega, pues consideran necesario garantizar que no habrá la misma línea política rumbo a 
2012. 

Ebrard, aseguraron las fuentes, afirmó que Encinas es el mejor candidato, por lo que tiene todo su respaldo. 

Pero aclaró que la consulta del 27 de marzo, para determinar si el PRD va en coalición con el PAN, no se puede 
detener y les pidió esperar el resultado. 

Además, el Jefe de Gobierno aseguró que, fuera de Andrés Manuel López Obrador, nadie ha hablado de una 
alianza con el PAN en 2012. 

Los líderes del G-8 indicaron que, sin mencionar el nombre del diputado Armando Ríos Piter, Ebrard expuso que 
él pone sobre la mesa una propuesta, con la única intención de generar unidad y evitar una ruptura mayor. 

La opción de ríos Piter 

El funcionario perredista aceptó tener un nuevo encuentro este jueves, para que los líderes del G-8 les presenten 
por escrito una propuesta concreta sobre las salidas a la crisis de su partido. 

"Nos dijo que tiene toda la voluntad política para interceder, con sus buenos oficios, para lograr un acuerdo de 
unidad, que él no está de acuerdo en la polarización ni de inclinarse a un bloque, no quiere agudizar el conflicto. 

"A su planteamiento de separar el tema de la dirigencia del Estado de México, dijimos que no se podía dar una 
discusión separada", informó Dolores Padierna. 
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Pese a que Bejarano no habló en la reunión, encabezará -junto con su esposa, Dolores Padierna- la negociación por 
parte de Izquierda Democrática Nacional, corriente que encabeza el G-8. 

Al salir de la reunión, Ebrard se limitó a decir que hará todo lo que esté en sus manos para lograr la unidad. 

"El criterio básico es que evitemos una ruptura en el partido. El PRD es el principal exponente en la izquierda 
mexicana y hay que proteger la unidad del partido y en eso estoy trabajando", dijo. 

"¿Mantiene su propuesta de Ríos Piter?", se le preguntó. 

"Mi candidato es el que tenga la mayoría", respondió. 

- ¿Quiere que sea él? 

- Todo es posible. Yo lo veo bien. 

Correlación tribal 

Rumbo al Consejo Nacional para elegir presidente y secretario general, las corrientes perredistas dicen tener votos 
amarrados. 

 

 

Bloque 1 

  

Nueva Izquierda:  117 

Foro Nuevo Sol:  23 

Alternativa Democrática Nacional: 54 

Izquierda Renovadora:  19 

Marcelo Ebrard:  2 

Total  215 
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Bloque 2 

  

Izquierda Democrática Nacional:  62 

Izquierda Social:  9 

Democracia Social:  10  

Red por la Unidad de las Izquierdas: 10  

Redir:  2 

Frente Amplio de Reconstrucción:  3 

Grupo de Acción Política:  8 

Alejandro Encinas:  4 

Movimiento Cívico:  2 

Total  110 

 
  
Sin posición definida 

  

Unidad y Renovación:  3  

Narciso Agúndez (Gobernador de BCS)  4  

Leonel Godoy (Gobernador de Michoacán) 3  

Leonel Cota (Ex dirigente nacional) 4  

José Narro (Diputado) 1  

Otros:  3 

Total: 18   

 
Fuente: Reporte del Consejo Nacional del PRD hasta diciembre de 2010. 
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Rebate Félix Guerra cálculos de Moreira 
 
Responde secretario que con el tricolor se incrementó más el número de pobres 
 
(16 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
Hay que tener memoria sobre el aumento de pobres en México, respondió ayer Heriberto Félix Guerra, titular de 
Desarrollo Social, a las declaraciones que sobre el tema hiciera el lunes Humberto Moreira, presidente del PRI. 
 
Según el priista, bajo las administraciones panistas se han generado 10 millones de pobres, es decir, cinco 
mexicanos cayeron en pobreza cada minuto. 
 
Félix Guerra reviró que entre 1994 y 1996, durante la crisis económica, cerca de 20 millones de mexicanos se 
volvieron pobres. 
 
"Entre 94 y 96 se tiene el récord histórico de pobreza en este País, que llegó al 69 por ciento, un insultante 69 por 
ciento. Yo nada más les pregunto a ustedes: ¿quién gobernaba en ese época? No seamos de memoria corta", dijo 
en entrevista en Chiapas. 
 
Agregó que la crisis de aquel entonces fue causada por problemas internos del País, mientras que la de 2009 fue 
por problemas originados en el exterior. 
 
Cuestionado sobre si el PRI es el responsable de la pobreza, Félix Guerra pidió hacer cuentas. 
 
"Ustedes saquen la cuenta... Pues si los sacamos por minuto (la cifra de pobres), pues es más del doble, mucho 
más del doble, o triple, la cifra que el señor (Moreira) mencionó; pero no seamos de memoria corta", señaló. 
 
Remiten a crisis 
  
Josefina Vázquez Mota, coordinadora de los diputados del PAN, sostuvo que durante los gobiernos del PRI se 
generaron más pobres por minuto, a causa de las devaluaciones y la inflación. 
 
"Nunca se ha incrementado tanto la pobreza como en los sexenios priistas. Reconozco que el gran reto de nuestro 
País es seguir cerrando brechas de desigualdad, pero no comparto la información que se dijo ayer. 
 
"Tanto en las crisis de 1994 y 1995, más de 10 millones de mexicanos entraron al círculo de la pobreza. Fue en las 
devaluaciones cuando se alentó la pobreza de los mexicanos", indicó la panista en conferencia de prensa, respecto 
de las cifras expuestas por Humberto Moreira. 
 
Quién da más 
  
Cifras lanzadas sobre generación de pobreza: 
  
Moreira 
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10 millones más de pobres entre 2006-2009. 
 
Madero 
 
16 millones más de pobres entre 1994-1996. 
 
Félix 
  
20 millones más de pobres entre 1994-1996. 
 
 
 
 
 

Llamado legislativo 
 
(16 marzo 2011).- San Lázaro. Con asistencia regular, la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio por 
las víctimas del terremoto y el tsunami que azotaron a Japón la semana pasada. El pleno exhortó al Ejecutivo 
federal a promover la solidaridad con la nación asiática 
 
 
 
 
 

Sergio Aguayo Quezada / Los patinadores 
 
Sergio Aguayo Quezada 
 
(16 marzo 2011).- Buena parte de la clase política patina para negar una guerra que diezma a los periodistas y 
defensores de derechos humanos. 
 
Los últimos conteos de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), entregados a este columnista, 
provocan escalofríos. Entre 2000 y 2010 los periodistas padecieron 597 agresiones además de los 88 asesinados o 
desaparecidos. La misma persecución padecen las y los defensores de derechos humanos. La comunidad 
internacional está alarmada porque estos grupos son indispensables para proteger víctimas civiles y lograr que 
funcione la democracia. Por espacio, concentro el texto en el caso de los periodistas. 
 
En las estadísticas de la CNDH 75% de las agresiones son contra la prensa escrita y sólo 8% afecta a los colegas de 
las televisoras. Esta diferencia podría deberse a que la letra impresa sigue siendo el principal instrumento para la 
defensa de la libertad de expresión y el derecho a la información. En las décadas de la transición, la oposición 
prosperó y la libertad creció porque periódicos como Excélsior, Diario de Yucatán, El Norte, El Siglo de Torreón y 
El Dictamen de Veracruz asumieron riesgos y pagaron costos. Sorprende, por tanto, la actual indiferencia de 
quienes gobiernan porque hacen todo lo posible por evadir su responsabilidad. Ello se hizo evidente el pasado fin 
de semana. 
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El sábado 12 de marzo Reforma destacó una nota de Jesús y Héctor Guerrero. En ella se informaba que Fernando 
Reina Iglesias, regidor del Partido Verde en Acapulco, utilizó un helicóptero de la Secretaría de Salud en Guerrero, 
gobernado por el PRD, para esquiar a pie desnudo a 240 kilómetros por hora en una bahía acapulqueña. Las 
piruetas del presunto ambientalista aparecen en un video de un minuto (puede consultarse en 
www.sergioaguayo.org). Dado que aquel estado se desangra por la violencia criminal y que utilizaron un aparato 
que debía estar trasladando enfermos, ¿les fincarán algún tipo de responsabilidades a los funcionarios de ambos 
partidos? 
 
 
El domingo 13 de marzo La Jornada publicó un texto de Sanjuana Martínez sobre un día en la vida del general en 
retiro Carlos Bibiano Villa Castillo, cuando era director de Seguridad Pública de Torreón. El general Villa no se 
anduvo por las ramas: "para rescatar Torreón [del crimen organizado] hay que meterle huevos [...] los 
correteamos y donde los alcanzamos los matamos. Aquí hay que romperle la madre al cabrón que ande mal". Al 
día siguiente renunció para irse con un cargo parecido a Quintana Roo. 
 
En las dos historias aparece la frivolidad de unos, la brutalidad de la guerra y la forma en que periodistas y medios 
impresos toman riesgos para informar. Las burocracias federales actúan como si no hubiera emergencia. Desde 
2008 Gobernación evalúa la conveniencia de un mecanismo de protección para periodistas. Reuniones van y 
vienen con otras dependencias (en particular con la CNDH y la Procuraduría General de la República). Los 
resultados son magros. A lo sumo unas cuantas medidas cautelares de dudosa eficiencia. El grueso de su tiempo 
parecen dedicarlo a reñir por el control del proceso. En noviembre de 2010 finalmente firmaron un convenio el 
Poder Ejecutivo y la CNDH, pero cuatro meses después ni se conoce su reglamento interno ni han integrado a los 
organismos de la sociedad civil que insisten en que se atienda el problema. 
 
Los organismos civiles sí tienen propuestas claras y articuladas. El Centro Nacional de Comunicación Social 
(Cencos), Artículo XIX, la Asociación Mundial de Radios Comunitarias de México, el Centro de Derechos 
Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos Humanos y 
el Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, entre otros, están proponiendo un mecanismo único 
de protección para los diversos grupos vulnerables en cuyo diseño han participado organismos colombianos, la 
Comisión Interamericana de Derechos Humanos y la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos. 
 
Tantos retrasos de quienes gobiernan tienen como trasfondo la reticencia a asumir las consecuencias de que 
algunas partes del país viven una emergencia que exige poner como máxima prioridad salvar el mayor número 
posible de vidas. Prefieren patinar sobre la superficie de los problemas que los rebasan pese a que su desidia tiene 
un costo en vidas. 
 
LA MISCELÁNEA 
  
Los organismos de la sociedad civil que protegen a migrantes de otros países también se han organizado y, 
encabezados por el obispo de Saltillo, Raúl Vera López, proponen una medida concreta para frenar las extorsiones, 
los abusos y los asesinatos: otorgar visas temporales de protección para los transmigrantes. Como eso enfurecerá a 
Washington porque les permitirá acercarse a la frontera con Estados Unidos, ¿sabrán nuestros políticos darle 
primacía al derecho a la vida? 



 
 MIERCOLES 16 DE MARZO DE 2011 
 
 
Comentarios: 
www.sergioaguayo.org; 
Twitter: @sergioaguayo; 
Facebook: SergioAguayoQuezada 
  
Agradezco las sugerencias de Brisa Maya de Cencos. 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(16 marzo 2011).- SI LO QUE Felipe Calderón pretendía era abrirse un frente de guerra con los panistas, 
¡felicidades!, lo está logrando. 
 
ESTE FIN DE SEMANA, Santiago Creel tuvo una encerrona con su primer círculo, para definir una estrategia ante 
la sonora descalificación presidencial de los precandidatos panistas. 
 
LO QUE se comenta es que luego de que Calderón pidió a los consejeros del PAN pensar en un candidato no 
panista, Creel se puso el saco y, obviamente, nomás no le gustó la hechura. 
 
POR LO que se sabe, el senador y su equipo están decidiendo qué actitud asumir ante el Presidente o, en una de 
ésas, de plano pintar su albiazul raya con él. 
 
DONDE ya se les volvió a hacer bolas el engrudo a los perredistas es en Nayarit. 
 
POR UN LADO, el chuchista Guadalupe Acosta Naranjo insiste en que la candidatura de la alianza PAN-PRD es 
suya por el simple y sencillo hecho de que, según él, ya le toca a un perredista la oportunidad. 
 
PEEERO, el optimismo de don Lupe choca de fea manera con la realidad de las cifras en las encuestas, pues 
resulta que quien puntea en las preferencias es la señora Martha (no se espanten, es otra Martha que también fue 
primera dama). 
 
SE TRATA de la esposa del ex gobernador Antonio Echavarría, quien llegara al poder postulado también por una 
alianza y de la mano de Vicente Fox. 
 
EL MEOLLO del asunto nayarita está en que el PRD apoyará al PAN en Coahuila con la candidatura del Primer 
Compadre del País, Guillermo Anaya, y debido a eso Los Chuchos exigen reciprocidad. 
 
DADO QUE Acosta Naranjo no pinta en las encuestas, no se ve cómo podrán salir del embrollo sin meterse en 
otro. 
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FINALMENTE ya hay fecha para saber quién será el ungido (con gel) de Enrique Peña Nieto: el 7 de abril. 
 
CUENTAN QUE en la reunión privada que sostuvo ayer la dirigencia nacional del PRI con los tricolores 
mexiquenses hubo quienes acusaron al alcalde Eruviel Ávila y al diputado Luis Videgaray de querer saltarse las 
trancas autopromocionándose antes de tiempo. 
 
DE HECHO, se dijo que existe un acuerdo con el góber copetón de que nadie hable hasta que él no abra quién es el 
bueno. 
 
SIN EMBARGO, por lo que se cuenta en Toluca, en esta carrera el que va más adelantado es Alfredo del Mazo, al 
que Peña en sus últimos mítines le ha dado amplias muestras de cariño, con todo y acarreados. 
TODAVÍA no acaba de acomodarse en los vagones del poder y el gobernador de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, 
ya está sufriendo las de Caín. 
 
Y ES QUE, a pesar de la reestructura policiaca que llevó a cabo hace unas semanas para dar paso a la 
militarización de las corporaciones, la violencia no da tregua. 
 
A LAS cruentas balaceras de hace unos días en San Fernando, Valle Hermoso y Mier siguieron la ejecución de la 
directora del penal de Nuevo Laredo, el lunes, y la explosión de un coche bomba ayer en Ciudad Victoria. 
 
MIENTRAS la inseguridad arrecia, a más de uno le llamó la atención que Egidio suspendiera una reunión de 
gabinete para tener un encuentro privado con su antecesor Eugenio Hernández. 
 
DADO LO temprano del sexenio y lo revuelto de las aguas en el estado, hay quienes tienen la impresión de que 
Eugenio no termina de irse y Egidio no termina de llegar. 












